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LAS 292 FRASES DEL PAPA FRANCISCO EN 

SUS 293 DÍAS DE PONTIFICADO 
31/12/2013 - E.Navarro/M. Gil 

 "¡Cómo me gustaría una Iglesia pobre y para los pobres!"  

 "No traigo oro ni plata, sino algo más valioso: Jesucristo" 

 
ELECCIÓN PAPAL. 13 DE MARZO 

1."Ustedes saben que el deber del Cónclave es dar un Obispo a Roma. Parece que mis 

hermanos cardenales han ido a buscarlo casi al fin del mundo… pero estamos aquí… 

Les agradezco la acogida". 

2."Y ahora, comenzamos nuestro camino: Obispo y pueblo. Este camino de la Iglesia de 

Roma que es la que preside en la caridad a todas las Iglesias. Un camino de hermandad, 

de amor, de confianza entre nosotros. Recemos siempre por nosotros: el uno por el otro. 

Rezamos por todo el mundo, para que haya una gran hermandad". 

3."Auguro que este camino de Iglesia, que hoy comenzamos y en el que me ayudará mi 

Cardenal Vicario, aquí presente, sea fructífero para la evangelización de esta ciudad tan 

bella". 

4."Recen a Dios por mí". 
ENCUENTRO CON PERIODISTAS. PRIMERAS PALABRAS EN ESPAÑOL. 16 DE MARZO  

5. "Les dije que les daba de corazón mi bendición. Como muchos de ustedes no 

pertecenen a la Iglesia Católica y otros no son creyentes, de corazón doy esta bendición 

en silencio a cada uno de ustedes, respetando la conciencia de cada uno pero sabiendo 

que cada uno de ustedes es hijo de Dios. Que Dios los bendiga". 

6. "Habéis trabajado... Habéis trabajado... (...) "quiero agradecer a todos aquellos que 

han sabido observar estos acontecimientos teniendo en cuenta la perspectiva mas justa 

bajo la que se deben leer los acontecimientos de la fe". 

7. "La Iglesia, aunque es una institución humana, no tiene una naturaleza política sino 

esencialmnente espiritual. Es el pueblo de Dios, el santo pueblo de Dios, el que camina 

al encuentro con Jesucristo". 

8. "¡Cómo me gustaría una Iglesia pobre y para los pobres!". 
PRIMERA AUDIENCIA PÚBLICA. 27 DE MARZO  

9. Dijo que recoge el "testigo" de las manos de su antecesor, Benedicto XVI, y señaló 

que la Semana Santa significa "salir de nosotros mismos para ir a la periferia al 
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encuentro de los más alejados, los olvidados y quienes necesitan comprensión, consuelo 

y ayuda". 
3 DE ABRIL 

10. Destacó el importante papel de las mujeres para transmitir la fe, porque "son 

impulsadas por el amor y saben recibir este anuncio con fe: creen e inmediatamente lo 

transmiten, no se lo guardan para sí. La alegría de saber que Jesús está vivo, la esperanza 

que llena sus corazones no se puede contener. Esto debería suceder también en nuestra 

vida". 
9 DE ABRIL 

11. En su encuentro con el secretario general de la ONU, Ban Ki-moon, subrayó la 

contribución de la Iglesia Católica "en favor de la dignidad integral del ser humano". 
10 DE ABRIL 

12. Durante una audiencia señaló: "Dios es nuestro papá, que nos ama aún cuando nos 

equivocamos". Y una semana después, añadió: Jesús "es nuestro abogado defensor". 
17 DE ABRIL 

13. Dijo que la Iglesia no puede hacer de "niñera" de los cristianos, que éstos tienen que 

descubrir la responsabilidad de lo que significa ser bautizados y tienen que anunciar el 

Evangelio con valentía, "incluso sin seguridad y entre persecuciones". 
24 DE ABRIL 

14. Invitó a los jóvenes a "apostar por los grande ideales" y a "no tener miedo de soñar 

con cosas grandes". 
1 DE MAYO 

15. Denunció "la concepción economicista de la sociedad que busca el beneficio egoísta 

mas allá de los parámetros de la justicia social". 

16. "La dignidad no es la que da el poder, el dinero, la cultura, no. La dignidad nos la da 

el trabajo y un trabajo digno", porque hay tantos "sistemas sociales, políticos y 

económicos que han hecho que ese trabajo signifique aprovecharse de la persona", 

aseveró. 
5 DE MAYO 

17. Pidió "claridad y valentía" para combatir los abusos contra los niños. Ese mismo día, 

respecto a la situación en Siria dijo: "Que callen las armas. Frente a la continuación de la 

violencia y los atropellos renuevo con fuerza mi llamamiento a la paz en Siria". 
12 DE MAYO 

18. Respecto al aborto pidió que se "garantice protección jurídica al embrión tutelando a 

todo ser humano desde el primer momento de su existencia". 
5 DE JUNIO 

19. Dijo que el ser humano está en "peligro", que en el mundo "no manda el hombre, 

sino el dinero". 
9 DE JUNIO 

20. "Dios ama y comprende el sufrimiento de los hombres como una madre comprende a 

sus hijos", afirmó el domingo el papa Francisco en la oración del Angelus en el 

Vaticano, regresando sobre el tema de la "maternidad" de Dios. 
12 DE JUNIO 

21. En el Día contra el Trabajo Infantil dijo "son millones, sobre todo niñas, los menores 

obligados a trabajar, principalmente en el trabajo doméstico, lo que comporta abusos y 

maltratos. Se trata de esclavitud y espero que la comunidad internacional tome más 

medidas para afrontar esta auténtica plaga". 
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16 DE JUNIO 

22. Con motivo de la cumbre del G-8 dijo que el dinero "debe servir y no gobernar". 
17 DE JUNIO 

23. En su encuentro con el presidente venezolano, Maduro, el pontífice dijo "rece por 

mí... `Pero rece a favor, no en contra eh..". 
PRIMERA ENCÍCLICA "LUMEN FIDEI" (LA LUZ DE LA FE). 29 de junio de 2013 

24."Es urgente recuperar el carácter luminoso propio de la fe, pues cuando su llama se 

apaga, todas las otras luces acaban languideciendo". 

25."La fe nace del encuentro con el Dios vivo, que nos llama y nos revela su amor, un 

amor que nos precede y en el que nos podemos apoyar para estar seguros y construir la 

vida" . 

26. "Porque la Iglesia nunca presupone la fe como algo descontado, sino que sabe que 

este don de Dios tiene que ser alimentado y robustecido para que siga guiando su 

camino. El Concilio Vaticano II ha hecho que la fe brille dentro de la experiencia 

humana, recorriendo así los caminos del hombre contemporáneo". 

27. "El (el papa Benedicto XVI) ya había completado prácticamente una primera 

redacción de esta Carta encíclica sobre la fe. Se lo agradezco de corazón y, en la 

fraternidad de Cristo, asumo su precioso trabajo, añadiendo al texto algunas 

aportaciones". 

28. "La mayor prueba de la fiabilidad del amor de Cristo se encuentra en su muerte por 

los hombres. Si dar la vida por los amigos es la demostración más grande de amor (cf. Jn 

15,13), Jesús ha ofrecido la suya por todos, también por los que eran sus enemigos, para 

transformar los corazones" . 

29. "Nuestra cultura ha perdido la percepción de esta presencia concreta de Dios, de su 

acción en el mundo. Pensamos que Dios sólo se encuentra más allá, en otro nivel de 

realidad, separado de nuestras relaciones concretas. Pero si así fuese, si Dios fuese 

incapaz de intervenir en el mundo, su amor no sería verdaderamente poderoso, 

verdaderamente real (...) y en tal caso creer o no creer en él sería totalmente indiferente". 

30. "El hombre tiene necesidad de conocimiento, tiene necesidad de verdad, porque sin 

ella no puede subsistir, no va adelante. La fe, sin verdad, no salva, no da seguridad a 

nuestros pasos". 

31. "Recuperar la conexión de la fe con la verdad es hoy aun más necesario, 

precisamente por la crisis de verdad en que nos encontramos. En la cultura 

contemporánea se tiende a menudo a aceptar como verdad sólo la verdad tecnológica: es 

verdad aquello que el hombre consigue construir y medir con su ciencia; es verdad 

porque funciona y así hace más cómoda y fácil la vida. Hoy parece que ésta es la única 

verdad cierta, la única que se puede compartir con otros, la única sobre la que es posible 

debatir y comprometerse juntos". 

32. "¿No ha sido esa verdad -se preguntan- la que han pretendido los grandes 

totalitarismos del siglo pasado, una verdad que imponía su propia concepción global 

para aplastar la historia concreta del individuo? Así, queda sólo un relativismo en el que 

la cuestión de la verdad completa, que es en el fondo la cuestión de Dios, ya no interesa. 

En esta perspectiva, es lógico que se pretenda deshacer la conexión de la religión con la 

verdad, porque este nexo estaría en la raíz del fanatismo, que intenta arrollar a quien no 

comparte las propias creencias". 
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33. La luz de la fe (...) ilumina incluso la materia, confia en su ordenamiento (...) La 

mirada de la ciencia se beneficia así de la fe: ésta invita al científico a estar abierto a la 

realidad, en toda su riqueza inagotable. La fe despierta el sentido crítico, en cuanto que 

no permite que la investigación se conforme con sus fórmulas y la ayuda a darse cuenta 

de que la naturaleza no se reduce a ellas". 

34. "La fe se transmite, por así decirlo, por contacto, de persona a persona, como una 

llama enciende otra llama. Los cristianos, en su pobreza, plantan una semilla tan 

fecunda, que se convierte en un gran árbol que es capaz de llenar el mundo de frutos". 

35. "Precisamente por su conexión con el amor la luz de la fe se pone al servicio 

concreto de la justicia, del derecho y de la paz". 

36. "La fe, además, revelándonos el amor de Dios, nos hace respetar más la naturaleza, 

pues nos hace reconocer en ella una gramática escrita por él y una morada que nos ha 

confiado para cultivarla y salvaguardarla; nos invita a buscar modelos de desarrollo que 

no se basen sólo en la utilidad y el provecho, sino que consideren la creación como un 

don del que todos somos deudores; nos enseña a identificar formas de gobierno justas, 

reconociendo que la autoridad viene de Dios para estar al servicio del bien común. La fe 

afirma también la posibilidad del perdón, que muchas veces necesita tiempo, esfuerzo, 

paciencia y compromiso" . 

37. "La fe va de la mano de la esperanza porque, aunque nuestra morada terrenal se 

destruye, tenemos una mansión eterna, que Dios ha inaugurado ya en Cristo, en su 

cuerpo". 

38. "No nos dejemos robar la esperanza, no permitamos que la banalicen con soluciones 

y propuestas inmediatas que obstruyen el camino, que 'fragmentan' el tiempo, 

transformándolo en espacio. El tiempo es siempre superior al espacio. El espacio 

cristaliza los procesos; el tiempo, en cambio, proyecta hacia el futuro e impulsa a 

caminar con esperanza". 
JMJ EN BRASIL (23-28 DE JULIO) 

39. "No traigo oro ni plata, sino algo más valioso: Jesucristo" 22 de Julio de 2013 

40. "Mantener la esperanza, dejarse sorprender por Dios y vivir con alegría" 24 de Julio 

de 2013  

41. "Hemos de aprender a abrazar a los necesitados" 25 de Julio de 2013 

42. "Sean los primeros en tratar de hacer el bien, de no habituarse al mal, sino a 

vencerlo" 25 de Julio de 2013 

43. "Quiero lío en las diócesis, quiero que se salga afuera, quiero que la Iglesia salga a la 

calle" 25 de Julio de 2013 

44. "Los jóvenes tienen que salir a luchar por los valores, a luchar por esos valores, y los 

viejos abran  la boca, los ancianos abran la boca y enséñennos, transmítannos la 

sabiduría de los pueblos"  25 de Julio de 2013 

45. "¡La fe es entera, no se licúa, es la fe en Jesús!, es la fe en el hijo de Dios hecho 

hombre que me amó  y murió por mí"  25 de Julio de 2013 

46. "La fe es una revolución; os animo a entrar en la onda de la revolución de la fe"  26 

de Julio de 2013 

47. "Querido joven, querida joven: “Pon a Cristo” en tu vida [...] “Pon a Cristo”: Él te 

acoge en el Sacramento del perdón, para curar, con su misericordia, las heridas del 

pecado.“Pon a Cristo”: Él te espera en el encuentro con su Carne en la Eucaristía" 26 de 

Julio de 2013 
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48. "¡Qué precioso es el valor de la familia, como lugar privilegiado para transmitir la 

fe!” 26 de Julio de 2013 

49. "Llevemos nuestras alegrías, nuestros sufrimientos, nuestros fracasos a la Cruz de 

Cristo" 26 de Julio de 2013 

50. "Los jóvenes son el campo de la fe, los atletas de Cristo, los constructores de una 

Iglesia más hermosa" 27 de Julio de 2013 

51. "Qué bonito ha sido participar en la Jornada Mundial de la Juventud, vivir la fe junto 

a jóvenes venidos de los cuatro ángulos de la tierra, pero ahora tú debes ir y transmitir 

esta experiencia a los demás". Jesús te llama a ser discípulo en misión. A la luz de la 

palabra de Dios que hemos escuchado, ¿qué nos dice hoy el Señor? Tres palabras: 

Vayan, sin miedo, para servir". 28 de Julio de 2013 

52. "¡Cuidado! Jesús no ha dicho: si quieren, si tienen tiempo, sino: «Vayan y hagan 

discípulos a todos los pueblos». Compartir la experiencia de la fe, dar testimonio de la 

fe, anunciar el evangelio es el mandato que el Señor confía a toda la Iglesia, también a 

ti". 28 de Julio de 2013 

53. "Puede que alguno piense: No tengo ninguna preparación especial, ¿cómo puedo ir y 

anunciar el evangelio?. Querido amigo, tu miedo no se diferencia mucho del de 

Jeremías, un joven como ustedes, cuando fue llamado por Dios para ser profeta. Recién 

hemos escuchado sus palabras: ¡Ay, Señor, Dios mío! Mira que no sé hablar, que sólo 

soy un niño». También Dios dice a ustedes lo que dijo a Jeremías: «No les tengas miedo, 

que yo estoy contigo para librarte (Jr 1,6.8). Él está con nosotros". 28 de Julio de 2013 

54. "Cuando Dios envía al profeta Jeremías, le da el poder para «arrancar y arrasar, para 

destruir y demoler, para reedificar y plantar (Jr 1,10). También es así para ustedes. 

Llevar el evangelio es llevar la fuerza de Dios para arrancar y arrasar el mal y la 

violencia; para destruir y demoler las barreras del egoísmo, la intolerancia y el odio". 28 

de Julio de 2013 
ENTREVISTA CON LOS PERIODISTAS A LA VUELTA DE LA JMJ (30 DE JULIO) 

55. "Si alguien es gay, ¿Quién soy yo para criticarlo?" 

56. El Papa afirmó que "no condena a los homosexuales" y que "deben ser integrados en 

la sociedad", pero dijo que "es contrario a todos los lobby", incluido el gay, y defendió 

que las mujeres tengan un mayor papel en la Iglesia, aunque recordó que las puertas al 

sacerdocio femenino están cerradas. 

57. Del Vatileaks, Francisco dijo que es "un problema gordo", pero que ni se asustó 

cuando Benedicto XVI le entregó los documentos.  
ENTREVISTA EN LA CIVILITTA CATTOLICA.  19 DE SEPTIEMBRE 

58. "¿Quién soy yo? Un pecador en quien el Señor ha puesto sus ojos. Y no es una forma 

literaria de hablar: Soy un pecador".  

59. "Soy despierto y sé moverme, pero también soy bastante ingenuo (...) y soy un 

indisciplinado nato, nato, nato". 

60. "El apartamento pontificio es grande pero no es lujoso. Pero yo me he quedado en 

Santa Marta porque sin gente no puedo vivir". 

61. "El gobierno es no tener límite para lo grande pero concentrarse en lo pequeño. 

Magnanimidad. Tener proyectos grandes y llevarlos a cabo actuando sobre las cosas 

mínimas". 

 

http://www.teinteresa.es/religion/Papa-homosexuales-reitera-sacerdocio-femenino_0_965303693.html
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62. "Desconfío de las decisiones tomadas improvisadamente. Lo primero que se me 

ocurre suele ser un error". 

63. "Tomaba decisiones de manera brusca y personalista. Y esa forma autoritaria y 

rápida me llevó a tener problemas serios y a ser tachado de ultraconservador. Pero jamás 

he sido de derechas". 

64. "Nadie se salva solo, como individuo aislado". 

65. "Sucede como con María: Si se quiere saber quién es, se pregunta a los teólogos. 

Pero si se quiere saber cómo se la ama, hay que preguntar al pueblo". 

66. "Veo la santidad en una mujer que cría a sus hijos. En un hombre que trabaja para 

llevar a casa el pan. En los enfermos. En las religiosas... Esta es la santidad común". 

67. "Cuando percibo comportamientos negativos en ministros de la Iglesia o en 

consagrados o consagradas, lo primero que se me ocurre es: Un solterón o una 

solterona". 

68. "El Papa Benedicto realizó un acto de santidad, de grandeza y de humildad. Es un 

hombre de Dios". 

69. "Lo que la Iglesia necesita con mayor urgencia es capacidad de curar heridas y dar 

calor a los corazones. Cercanía. Proximidad. Como un hospital de campaña tras una 

batalla". 

70. "Dios es más grande que el pecado". 

71. "El pueblo de Dios necesita pastores, y no funcionarios, 'clérigos de despacho". 

72. "He recibido cartas de personas homosexuales que me dicen que la Iglesia siempre 

les ha condenado. Pero la Iglesia no quiere hacer eso". 

73. "Dije en el vuelo de vuelta de Río de Janeiro que si una persona homosexual tiene 

buena voluntad y busca a Dios, yo no soy quien para juzgarle. Y lo que he dicho es lo 

que dice el Catecismo". 

74. "Dios, cuando mira a una persona homosexual ¿Aprueba su existencia con afecto o 

la rechaza y la condena? Hay que tener siempre en cuenta a la persona". 

75. "El confesionario no es una sala de tortura. Es un lugar de misericordia". 

76. "No podemos seguir insistiendo sólo en cuestiones referentes al aborto, al 

matrimonio homosexual, al uso de anticonceptivos. Yo he hablado mucho de estas 

cuestiones y he recibido reproches por ello. Pero ya conocemos todos la opinión de la 

Iglesia y yo soy hijo de la Iglesia. No es necesario estar hablando de estas cosas sin 

cesar". 

77. "Los votos de los religiosos (obediencia, pobreza y castidad) no pueden acabar 

convirtiéndose en caricaturas, porque cuando así sucede, la vida de comunidad se vuelve 

un infierno y la castidad una vida de solterones. El voto de castidad debe ser un voto de 

fecundidad". 

78. "El futuro de la unidad de la Iglesia es caminar unidos en las diferencias. Ese es el 

camino de Jesús". 

79. "Es necesario ampliar los espacios para una presencia femenina más incisiva en la 

Iglesia. Pero temo la solución del 'machismo con faldas". 

80. "¿Quién soy yo? Un pecador en quien el Señor ha puesto sus ojos. Y no es una forma 

literaria de hablar: Soy un pecador".  

81. "Soy despierto y sé moverme, pero también soy bastante ingenuo (...) y soy un 

indisciplinado nato, nato, nato". 
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82. "El apartamento pontificio es grande pero no es lujoso. Pero yo me he quedado en 

Santa Marta porque sin gente no puedo vivir". 

83. "El gobierno es no tener límite para lo grande pero concentrarse en lo pequeño. 

Magnanimidad. Tener proyectos grandes y llevarlos a cabo actuando sobre las cosas 

mínimas". 

84. "Desconfío de las decisiones tomadas improvisadamente. Lo primero que se me 

ocurre suele ser un error". 

85. "Tomaba decisiones de manera brusca y personalista. Y esa forma autoritaria y 

rápida me llevó a tener problemas serios y a ser tachado de ultraconservador. Pero jamás 

he sido de derechas". 

86. "Nadie se salva solo, como individuo aislado". 

87. "Sucede como con María: Si se quiere saber quién es, se pregunta a los teólogos. 

Pero si se quiere saber cómo se la ama, hay que preguntar al pueblo". 

88. "Veo la santidad en una mujer que cría a sus hijos. En un hombre que trabaja para 

llevar a casa el pan. En los enfermos. En las religiosas... Esta es la santidad común". 

89. "Cuando percibo comportamientos negativos en ministros de la Iglesia o en 

consagrados o consagradas, lo primero que se me ocurre es: Un solterón o una 

solterona". 

90. "El Papa Benedicto realizó un acto de santidad, de grandeza y de humildad. Es un 

hombre de Dios". 

91. "Lo que la Iglesia necesita con mayor urgencia es capacidad de curar heridas y dar 

calor a los corazones. Cercanía. Proximidad. Como un hospital de campaña tras una 

batalla". 

92. "Dios es más grande que el pecado". 

93. "El pueblo de Dios necesita pastores, y no funcionarios, 'clérigos de despacho". 

94. "He recibido cartas de personas homosexuales que me dicen que la Iglesia siempre 

les ha condenado. Pero la Iglesia no quiere hacer eso". 

95. "Dije en el vuelo de vuelta de Río de Janeiro que si una persona homosexual tiene 

buena voluntad y busca a Dios, yo no soy quien para juzgarle. Y lo que he dicho es lo 

que dice el Catecismo". 

96. "Dios, cuando mira a una persona homosexual ¿Aprueba su existencia con afecto o 

la rechaza y la condena? Hay que tener siempre en cuenta a la persona". 

97. "El confesionario no es una sala de tortura. Es un lugar de misericordia". 

98. "No podemos seguir insistiendo sólo en cuestiones referentes al aborto, al 

matrimonio homosexual, al uso de anticonceptivos. Yo he hablado mucho de estas 

cuestiones y he recibido reproches por ello. Pero ya conocemos todos la opinión de la 

Iglesia y yo soy hijo de la Iglesia. No es necesario estar hablando de estas cosas sin 

cesar". 

99. "Los votos de los religiosos (obediencia, pobreza y castidad) no pueden acabar 

convirtiéndose en caricaturas, porque cuando así sucede, la vida de comunidad se vuelve 

un infierno y la castidad una vida de solterones. El voto de castidad debe ser un voto de 

fecundidad". 

100. "El futuro de la unidad de la Iglesia es caminar unidos en las diferencias. Ese es el 

camino de Jesús". 

101. "Es necesario ampliar los espacios para una presencia femenina más incisiva en la 

Iglesia. Pero temo la solución del 'machismo con faldas". 
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102. "María, una mujer, es más importante que los obispos. Digo esto porque no hay que 

confundir la función con la dignidad". 

103. "Las lamentaciones jamás nos ayudan a encontrar a Dios". 

104. "Dios es siempre una sorpresa y jamás se sabe dónde y cómo encontrarlo. Pero no 

eres tú quien fija el tiempo ni el lugar". 

105. "Dios está en la vida de toda persona. De cada uno. Y aun cuando la vida de una 

persona haya sido un desastre. Aunque los vicios, la droga o cualquier otra cosa la 

tengan destruida, Dios está en su vida". 

106. "Es necesario fiarse de Dios". 

107. "Yo puedo olvidarme de Cristo, pero sé que Él jamás se olvida de mí". 
EL PAPA, CONTRA EL HAMBRE. 16 DE OCTUBRE 

108. "Es un escándalo que todavía haya hambre y malnutrición en el mundo. Nunca 

pueden ser consideradas un hecho normal al que hay que acostumbrarse, como si 

formara parte del sistema". 

109. "Hay que abatir con decisión las barreras del individualismo, del encerrarse en sí 

mismos, de la esclavitud de la ganancia a toda costa; y esto, no sólo en la dinámica de 

las relaciones humanas, sino también en la dinámica económica y financiera global".  

110. "Sólo cuando se es solidario de una manera concreta, superando visiones egoístas e 

intereses de parte, también se podrá lograr finalmente el objetivo deeliminar las formas 

de indigencia determinadas por la carencia de alimentos". 

111. "La solidaridad no se reduce a las diversas formas de asistencia, sino que se 

esfuerza por asegurar que un número cada vez mayor de personas puedan ser 

económicamente independientes". 

112. "Se han dado muchos pasos en diferentes países, pero todavía estamos lejos de un 

mundo en el que todos puedan vivir con dignidad". 

113. "Debemos cambiar nuestro estilo de vida, incluido el alimentario, que en tantas 

áreas del planeta está marcado por el consumismo, el desperdicio y el despilfarro de 

alimentos. 

114. "Los datos proporcionados por la FAO indican que aproximadamente un tercio de 

la producción mundial de alimentos no está disponible a causa de pérdidas y derroches 

cada vez mayores. Bastaría eliminarlos para reducir drásticamente el número de 

hambrientos". 

115. "El desperdicio de alimentos no es sino uno de los frutos de la 'cultura del 

descarte' que a menudo lleva a sacrificar hombres y mujeres a los ídolos de las ganancias 

y del consumo; un triste signo de la «globalización de la indiferencia". 

116. "El reto del hambre y de la malnutrición no tiene sólo una dimensión económica o 

científica, que se refiere a los aspectos cuantitativos y cualitativos de la cadena 

alimentaria, sino también y sobre todo una dimensión ética y antropológica". 

117. Educar en la solidaridad significa entonces educarnos en la humanidad. Apoyar y 

proteger a la familia para que eduque a la solidaridad y al respeto es un paso decisivo 

para caminar hacia una sociedad más equitativa y humana". 
EVANGELII GAUDIUM. PRIMERA EXHORTACIÓN. 27 DE NOVIEMBRE. 

LA ALEGRÍA y LA EVANGELIZACIÓN 
118."En esta exhortación quiero dirigirme a los fieles cristianos para invitarlos a una 

nueva etapa evangelizadora marcada por la alegría” (Pg.3) 
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119."El gran riesgo del mundo actual, con su múltiple y abrumadora oferta de consumo, 

es una tristeza individualista que brota del corazón cómodo y avaro, de la búsqueda 

enfermiza de placeres superficiales, de la conciencia aislada" (Pg.3) 

120. "Insisto una vez más: Dios no se cansa nunca de perdonar, somos nosotros los que 

nos cansamos de acudir a su misericordia" (Pg.4) 

121. “Hay que vivir con alegría las pequeñas cosas de la vida cotidiana (…) No te prives 

de pasar un buen día” (Pg. 6). 

122. "Comprendo a las personas que tienden a la tristeza por sufrir graves dificultades, 

pero poco a poco hay que permitir que la alegría de la fe comience a despertarse, aun en 

medio de las peores angustias" (Pg. 7). 

123. "La sociedad tecnológica ha logrado multiplicar las ocasiones de placer, pero 

encuentra muy difícil engendrar la alegría” (Pg.8). 

124. “Puedo decir que los gozos más bellos y espontáneos que he visto en mi vida son 

los de personas muy pobres que tienen poco a qué aferrarse" (Pg.8). 

125. "Quien quiera vivir con dignidad y plenitud no tiene otro camino más que 

reconocer al otro y buscar su bien" (Pg.9). 

126. "La vida se acrecienta dándola y se debilita en el aislamiento y la comodidad. 

Madura a la vez que nos damos a los otros" (Pg.10). 

127. "Jesucristo también puede romper los esquemas aburridos en los cuales 

pretendemos encerrarlo y nos sorprende con su constante creatividad divina" (Pg.11). 

128. Todos tienen derecho de recibir el Evangelio y los cristianos tienen el deber de 

anunciarlo sin excluir a nadie.” (Pg.14) 

129. “La Iglesia no crece por proselitismo sino por atracción" (Pg.15). 

130. "La actividad misionera representa aún hoy día el mayor desafío para la Iglesia y la 

causa misionera debe ser la primera" (Pg.15). 

131. "No es conveniente que el Papa reemplace a los episcopados locales en el 

discernimiento de todas las problemáticas que se plantean en sus territorios. En este 

sentido, percibo la necesidad de avanzar en una saludable 'descentralización" (Pg.16). 
LA TRANSFORMACIÓN MISIONERA DE LA IGLESIA 
132. "Es vital que hoy la Iglesia salga a anunciar el Evangelio a todos, en todos los 

lugares, en todas las ocasiones, sin demoras, sin asco y sin miedo" (Pg.21). 

133. "Los evangelizadores tienen 'olor a oveja' y éstas escuchan su voz" (Pg.22). 

134. "Espero que todas las comunidades procuren poner los medios necesarios para 

avanzar en el camino de una conversión pastoral y misionera, que no puede dejar las 

cosas como están. Ya no nos sirve una 'simple administración" (Pg. 23). 

135. "Toda la renovación de la Iglesia consiste esencialmente en el aumento de la 

fidelidad a su vocación. Sin vida nueva y auténtico espíritu evangélico, cualquier 

estructura nueva se corrompe en poco tiempo" (Pg.24). 

136. "Sueño con una opción misionera capaz de transformarlo todo, para que las 

costumbres, los estilos, los horarios, el lenguaje y toda estructura eclesial se convierta en 

un cauce adecuado para la evangelización del mundo actual más que para la 

autopreservación" (Pg.25). 

137. "La parroquia tiene que estar en contacto con los hogares y con la vida del pueblo, 

y no puede convertirse en una prolija estructura separada de la gente o en un grupo de 

selectos que se miran a sí mismos" (Pg.26). 
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138. "El obispo estará a veces delante para indicar el camino y cuidar la esperanza del 

pueblo, otras veces estará simplemente en medio de todos con su cercanía sencilla y 

misericordiosa, y en ocasiones deberá caminar detrás del pueblo para ayudar a los 

rezagados" (Pg.28). 

139. "Dado que estoy llamado a vivir lo que pido a los demás, también debo pensar en 

una conversión del papado" (Pg.29). 

140. "Una excesiva centralización, más que ayudar, complica la vida de la Iglesia y su 

dinámica misionera" (Pg.30). 

141. "Invito a todos a ser audaces y creativos en esta tarea de repensar los objetivos, las 

estructuras, el estilo y los métodos evangelizadores de las propias comunidades. Exhorto 

a todos a aplicar con generosidad y valentía las orientaciones de este documento, sin 

prohibiciones ni miedos" (Pg.30). 

142. "Las obras de amor al prójimo son la manifestación externa más perfecta de la 

gracia interior del Espíritu" (Pg.32). 

143. "Si un párroco a lo largo de un año litúrgico habla diez veces sobre la templanza y 

sólo dos o tres veces sobre la caridad o la justicia, se produce una desproporción donde 

las que se ensombrecen son precisamente aquellas virtudes que deberían estar más 

presentes en la predicación y en la catequesis. Lo mismo sucede cuando se habla más de 

la ley que de la gracia, más de la Iglesia que de Jesucristo, más del Papa que de la 

Palabra de Dios" (Pg.33). 

144. "Necesitamos expresar las verdades de siempre en un lenguaje que permita advertir 

su permanente novedad (…) Una cosa es la sustancia, y otra la manera de formular su 

expresión." (Pg.36). 

145. "A los sacerdotes les recuerdo que el confesionario no debe ser una sala de torturas 

sino el lugar de la misericordia del Señor que nos estimula a hacer el bien posible" 

(Pg.38). 

146. "La Iglesia está llamada a ser siempre la casa abierta del Padre. Uno de los signos 

concretos de esa apertura es tener templos con las puertas abiertas en todas partes. Que 

nadie encuentre la frialdad de una puerta cerrada" (Pg.40) 

147. “Pero hay otras puertas que no se deben cerrar. Todos pueden participar de alguna 

manera en la vida eclesial, todos pueden integrar lacomunidad”. (Pg.40). 

148. “Y tampoco las puertas de los sacramentos deben cerrarse por una razón cualquiera 

(…) La Eucaristía no es un premio para los perfectos sino un generoso remedio y un 

alimento para los débiles” (Pg.40) 

149. “A menudo nos comportamos como controladores de la gracia y no como 

facilitadores. Pero la Iglesia no es una aduana, es la casa paterna donde hay lugar para 

cada uno con su vida a cuestas" (Pg.41). 

150. "Los pobres son los destinatarios privilegiados del Evangelio. Hay que decir sin 

vueltas que existe un vínculo inseparable entre nuestra fe y los pobres. Nunca los 

dejemos solos" (Pg.41). 

151. "Prefiero una Iglesia accidentada, herida y manchada por salir a la calle, antes que 

una Iglesia enferma por el encierro y la comodidad de aferrarse a las propias 

seguridades" (Pg.41). 
DESAFÍOS EN EL MUNDO ACTUAL 
152. “La humanidad vive un giro histórico (…) Son de alabar los avances que 

contribuyen al bienestar (…) Pero no podemos olvidar que la mayoría de los hombres y 
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mujeres vive precariamente el día a día (…) El miedo y la desesperación se apoderan del 

corazón de numerosas personas, incluso en los llamados países ricos” (Pg.45). 

153.  "La alegría de vivir frecuentemente se apaga, la falta de respeto y la violencia 

crecen, la inequidad es cada vez más patente. Hay que luchar para vivir y, a menudo, 

para vivir con poca dignidad" (Pg.45). 

154. "No puede ser que no sea noticia que muere de frío un anciano en situación de calle 

y que sí lo sea una caída de dos puntos en la bolsa" (Pg.45). 

155. "La cultura del bienestar nos anestesia y perdemos la calma si el mercado ofrece 

algo que todavía no hemos comprado, mientras todas esas vidas truncadas por falta de 

posibilidades nos parecen un mero espectáculo que de ninguna manera nos altera" 

(Pg.46). 

156. "La adoración del antiguo becerro de oro ha encontrado una versión nueva y 

despiadada en el fetichismo del dinero y en la dictadura de la  

economía sin un rostro y sin un objetivo verdaderamente humano" (Pg.47). 

157. "El afán de poder y de tener no conoce límites" (Pg.48). 

158. "No compartir con los pobres los propios bienes es robarles y quitarles la vida. No 

son nuestros los bienes que tenemos, sino suyos" (Pg.49). 

159. "¡El dinero debe servir y no gobernar! El Papa ama a todos, ricos y pobres, pero 

tiene la obligación, en nombre de Cristo, de recordar que los ricos deben ayudar a los 

pobres, respetarlos, promocionarlos." (Pg.49). 

160 "Os exhorto a la solidaridad desinteresada y a una vuelta de la economía y las 

finanzas a una ética en favor del ser humano" (Pg.49). 

161. “Cuando la sociedad abandona en la periferia a una parte de sí misma, no habrá 

programas políticos ni recursos policiales o de inteligencia que puedan asegurar 

indefinidamente la tranquilidad. Y no solo porque la inequidad provoca la reacción 

violenta de los excluidos, sino porque el sistema social y económico es injusto en su 

raíz”. (Pg.50) 

162. "En la cultura predominante el primer lugar está ocupado por lo exterior, lo 

inmediato, lo visible, lo rápido, lo superficial, lo provisorio,. Lo real cede lugar a la 

apariencia. Las raíces se deterioran con la invasión de otras culturas económicamente 

desarrolladas pero éticamente debilitadas” (Pg. 52). 

163. "Vivimos en una sociedad de la información que nos satura indiscriminadamente de 

datos, todos en el mismo nivel, y termina llevándonos a una tremenda superficialidad a 

la hora de plantear las cuestiones morales. Se vuelve necesaria una educación que enseñe 

a pensar críticamente y que ofrezca un camino de maduración en valores" (Pg.55). 

164. "La familia atraviesa una crisis cultural profunda. El matrimonio tiende a ser visto 

como una mera forma de gratificación afectiva. Pero su aporte a la sociedad supera el 

nivel de emotividad. El matrimonio no procede del sentimiento amoroso efímero, sino 

de una unión de vida total”. (Pg.56)". 

165. "Dios no se oculta a aquellos que lo buscan con un corazón sincero, aunque lo 

hagan a tientas, de manera imprecisa y difusa" (Pg.60). 

166. "Nuestro dolor y nuestra vergüenza por los pecados de algunos miembros de la 

Iglesia, y por los propios, no deben hacer olvidar cuántos cristianos dan la vida por 

amor" (Pg. 63). 

167. "Llama la atención que aun quienes aparentemente poseen sólidas convicciones 

doctrinales y espirituales suelen caer en un estilo de vida que los lleva a aferrarse a 
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seguridades económicas, o a espacios de poder y de gloria humana que se procuran por 

cualquier medio, en lugar de dar la vida por los  demás en la misión" (Pg.65). 

168. "El inmediatismo ansioso de estos tiempos hace que los agentes pastorales no 

toleren fácilmente lo que signifique alguna contradicción, un aparente fracaso, una 

crítica, una cruz" (Pg.67). 

169. "La mayor amenaza es el gris pragmatismo de la vida cotidiana (…) La fe se va 

desgastando y degenerando en mezquindad. Se desarrolla la psicología de la tumba, que 

poco a poco convierte a los cristianos en momias de museo (…) ¡No nos dejemos robar 

la alegría evangelizadora!" (Pg.67). 

170. "Una de las tentaciones más serias que ahogan el fervor y la audacia es la 

conciencia de derrota que nos convierte en pesimistas quejosos y desencantados con cara 

de vinagre. Nadie puede emprender una lucha si de antemano no confía plenamente en el 

triunfo" (Pg.69). 

171. "Estamos llamados a ser personas-cántaros para dar de beber a los demás. A veces 

el cántaro se convierte en una pesada cruz, pero fue precisamente en la cruz donde, 

traspasado, el Señor se nos entregó como fuente de agua viva. No nos dejemos robar la 

esperanza!" (Pg.71). 

172. "¡Dios nos libre de una Iglesia mundana bajo ropajes espirituales o pastorales! Esta 

mundanidad asfixiante se sana tomándole el gusto al aire puro del Espíritu Santo" 

(Pg.79). 

173. "El mundo está lacerado por las guerras y la violencia, o herido por un difuso 

individualismo que divide a los seres humanos y los enfrenta unos contra otros en pos 

del propio bienestar" (Pg.79). 

174. "¡Atención a la tentación de la envidia! ¡Estamos en la misma barca y vamos hacia 

el mismo puerto! Pidamos la gracia de alegrarnos con los frutos ajenos, que son de 

todos" (Pg.80). 

175. "Pidamos al Señor que nos haga entender la ley del amor. ¡Qué bueno es tener esta 

ley! ¡Cuánto bien nos hace amarnos los unos a los otros en contra de todo!" (Pg.81). 
MÁS VISIBILIDAD A LOS LAICOS 
176. "La formación de laicos y la evangelización de los grupos profesionales e 

intelectuales constituyen un desafío pastoral importante" (Pg.82). 
EL PAPEL DE LA MUJER EN LA IGLESIA 
177. "Todavía es necesario ampliar los espacios para una presencia femenina más 

incisiva en la Iglesia. Porque «el genio femenino es necesario en todas las expresiones de 

la vida social; por ello, se ha de garantizar la presencia de las mujeres también en el 

ámbito laboral y en los diversos lugares donde se toman las decisiones importantes, tanto 

en la Iglesia como en las estructuras sociales" (Pg.82). 

178. "Las reivindicaciones de los legítimos derechos de las mujeres plantean en la 

Iglesia profundas preguntas que no se pueden eludir superficialmente. El sacerdocio 

reservado a los varones, como signo de Cristo Esposo que se entrega en la Eucaristía, es 

una cuestión que no se pone en discusión. Pero en la Iglesia las funciones no dan lugar a 

la superioridad. Y una mujer, María, es más importante que los obispos" (Pg.83). 
LOS JÓVENES, CALLEJEROS DE LA FE 
179."¡Qué bueno es que los jóvenes sean «callejeros de la fe», felices de llevar a 

Jesucristo a cada esquina, a cada plaza, a cada rincón de la tierra!" (Pg.85). 
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180. "No se pueden llenar los seminarios con cualquier tipo de motivaciones, y menos si 

éstas se relacionan con inseguridades afectivas, búsquedas de formas de poder, glorias 

humanas o bienestar económico" (Pg.86). 
EL ANUNCIO DEL EVANGELIO 
181. "La Iglesia tiene que ser el lugar de la misericordia gratuita" (Pg.92). 

182. "La nueva evangelización debe implicar un nuevo protagonismo de cada uno de los 

bautizados" (Pg.97). 

183. "Hoy que la Iglesia quiere vivir una profunda renovación misionera, hay una forma 

de predicación que nos compete a todos como tarea cotidiana. Se trata de llevar el 

Evangelio a las personas que cada uno trata, tanto a los más cercanos como a los 

desconocidos" (Pg.102). 
HOMILÍAS MÁS CORTAS 
184. "La homilía es la piedra de toque para evaluar la cercanía y la capacidad de 

encuentro de un Pastor con su pueblo" (Pg.108). 

185. "La homilía no puede ser un espectáculo entretenido, no responde a la lógica de los 

recursos mediáticos, pero debe darle el fervor y el sentido a la celebración" (Pg.109). 

186. "Si la homilía se prolongara demasiado, afectaría dos características de la 

celebración litúrgica: la armonía entre sus partes y el ritmo" (Pg.110). 

187. "Aun las veces que la homilía resulte algo aburrida, si está presente un espíritu 

materno-eclesial, siempre será fecunda, así como los aburridos consejos de una madre 

dan fruto con el tiempo en el corazón de los hijos" (Pg.111). 

188. "Con mucho cariño quiero recordar a los párrocos la necesidad de dedicar un 

tiempo de calidad a preparar las homilías” (Pg.114). 

189. "Nos hace bien renovar cada día, cada domingo, nuestro fervor al preparar la 

homilía, y verificar si en nosotros mismos crece el amor por la Palabra que predicamos" 

(Pg.118). 

190. "El predicador necesita también poner un oído en el pueblo, para descubrir lo que 

los fieles necesitan escuchar" (Pg.122). 

191. "Recordemos que nunca hay que responder preguntas que nadie se hace; tampoco 

conviene ofrecer crónicas de la actualidad para despertar interés: para eso ya están los 

programas televisivos" (Pg.124). 

192. "El mayor riesgo para un predicador es acostumbrarse a su propio lenguaje y pensar 

que todos los demás lo usan y lo comprenden espontáneamente" (Pg.126). 

193. "Más que nunca, necesitamos hombres y mujeres para cuidar las ovejas que nos 

confían de los lobos que intentan disgregar el rebaño. Necesitamos escuchar más que 

oir”. (Pg.134). 
LA DIMENSIÓN SOCIAL DE LA IGLESIA 
194. "Evangelizar es hacer presente en el mundo el Reino de Dios" (Pg.139). 

195. " Nuestra respuesta de amor a los demás no debería entenderse como una mera 

suma de pequeños gestos personales dirigidos a algunos individuos necesitados, lo cual 

podría constituir una «caridad a la carta», una serie de acciones tendentes sólo a 

tranquilizar la propia conciencia" (Pg.142). 

196. "Buscad ante todo el reino de Dios y su justicia, y todo lo demás vendrá por 

añadidura." (Pg.143). 

197. "Ni el Papa ni la Iglesia tienen el monopolio en la interpretación de la realidad 

social o en la propuesta de soluciones para los problemas contemporáneos" (Pg.147). 
LOS POBRES 
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198. "Cada cristiano y cada comunidad están llamados a ser instrumentos de Dios para la 

liberación y promoción de los pobres, de manera que puedan integrarse plenamente en la 

sociedad; esto supone que seamos dóciles y atentos para escuchar el clamor del pobre y 

socorrerlo" (Pg.148). 

199. "La palabra «solidaridad» está un poco desgastada y a veces se interpreta mal, pero 

es mucho más que algunos actos esporádicos de generosidad" (Pg.149). 

200. "La solidaridad es una reacción espontánea de quien reconoce la función social de 

la propiedad y el destino universal de los bienes como realidades anteriores a la 

propiedad privada. La posesión privada de los bienes se justifica para cuidarlos y 

acrecentarlos de manera que sirvan mejor al bien común. La solidaridad debe vivirse 

como decisión de devolverle al pobre lo que le corresponde" (Pg.149). 

201. "Viendo sus miserias, escuchando sus clamores y conociendo su sufrimiento, nos 

escandaliza el hecho de saber que existe alimento suficiente para todos y que el hambre 

se debe a la mala distribución de los bienes y de la renta" (Pg.151). 

202. "El corazón de Dios tiene un sitio preferencial para los pobres, tanto que hasta Él 

mismo se hizo pobre" (Pg.155). 

203. "Quiero una Iglesia pobre para los pobres. Ellos tienen mucho que enseñarnos" 

(Pg.157). 

204. "Nadie debería decir que se mantiene lejos de los pobres porque sus opciones de 

vida implican prestar más atención a otros asuntos" (Pg.159). 

205. "Molesta que se hable de ética, molesta que se hable de solidaridad mundial, 

molesta que se hable de distribución de los bienes, molesta que se hable de preservar las 

fuentes de trabajo, molesta que se hable de la dignidad de los débiles, molesta que se 

hable de un Dios que exige un compromiso por la justicia" (Pg.161). 
LOS POLÍTICOS 
206. "¡Pido a Dios que crezca el número de políticos capaces de entrar en un auténtico 

diálogo que se oriente eficazmente a sanar las raíces profundas y no la apariencia de los 

males de nuestro mundo!" (Pg.162). 

207. “La política, tan denigrada, es una altísima vocación, es una de las formas más 

preciosas de caridad, porque busca el bien común. ¡Ruego al Señor que nos regale más 

políticos a quienes les duela de verdad la sociedad, el pueblo, la vida de los pobres! 

(Pg.162). 

208. "Es imperioso que los gobernantes y los poderes financieros levanten la mirada y 

amplíen sus perspectivas, que procuren que haya trabajo digno, educación y cuidado de 

la salud para todos los ciudadanos. ¿Y por qué no acudir a Dios para que inspire sus 

planes?" (Pg.162). 
LA ECONOMÍA MUNDIAL 
209. "La economía, como la misma palabra indica, debería ser el arte de alcanzar una 

adecuada administración de la casa común, que es el mundo entero" (Pg.163). 

210. "Mi palabra no es la de un enemigo ni la de un opositor. Sólo me interesa procurar 

que aquellos que están esclavizados por una mentalidad individualista, indiferente y 

egoísta, puedan liberarse de esas cadenas indignas y alcancen un estilo de vida y de 

pensamiento más humano, más noble, más fecundo, que dignifique su paso por esta 

tierra" (Pg.164). 

211. "Quisiera que se escuchara el grito de Dios preguntándonos a todos: ¿Dónde está tu 

hermano?. ¿Dónde está ese que estás matando cada día en el taller clandestino, en la red 
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de prostitución, en los niños que utilizas para mendicidad, en aquel que tiene que 

trabajar a escondidas porque no ha sido formalizado? No nos hagamos los distraídos. 

Hay mucho de complicidad. ¡La pregunta es para todos! Y en nuestras ciudades muchos 

tienen las manos preñadas de sangre debido a la complicidad cómoda y muda" (Pg.165). 
EL ABORTO 
212. “Entre los débiles que la Iglesia quiere cuidar con predilección están los niños por 

nacer, que son los más débiles e indefensos de todos, a los que hoy se les quiere negar su 

dignidad humana quitándoles la vida y promoviendo legislaciones para que nadie pueda 

impedirlo”. (Pg.166) 

213. "Éste no es un asunto sujeto a supuestas reformas o «modernizaciones». No es 

progresista pretender resolver los problemas eliminando una vida humana” (Pg.167).  

214. “(…) Pero también es verdad que hemos hecho poco para acompañar 

adecuadamente a las mujeres que se encuentran en situaciones muy duras, donde el 

aborto se les presenta como una rápida solución a sus profundas angustias, 

particularmente cuando la vida que crece en ellas ha surgido como producto de una 

violación o en un contexto de extrema pobreza. ¿Quién puede dejar de comprender esas 

situaciones de tanto dolor?" (Pg.167). 
LAS GUERRAS 
215. "La paz tampoco «se reduce a una ausencia de guerra, fruto del equilibrio siempre 

precario de las fuerzas. La paz se construye día a día, en  

la instauración de un orden querido por Dios, que comporta una justicia más perfecta 

entre los hombres" (Pg.169). 

216. "A veces me pregunto quiénes son los que en el mundo actual se preocupan 

realmente por generar procesos que construyan pueblo, más  

que por obtener resultados inmediatos que producen un rédito político fácil, rápido y 

efímero, pero que no construyen la plenitud humana". 
IGLESIA Y CIENCIA 
217. "La Iglesia no pretende detener el admirable progreso de las ciencias. Al contrario, 

se alegra e incluso disfruta reconociendo el enorme potencial que Dios ha dado a la 

mente humana" (Pg.183). 

218. "Algunos científicos van más allá del objeto formal de su disciplina y se 

extralimitan con afirmaciones o conclusiones que exceden el campo de la propia ciencia. 

En ese caso, no es la razón lo que se propone, sino una determinada ideología que cierra 

el camino a un diálogo auténtico, pacífico y fructífero" (Pg.183). 
DIÁLOGO CON LOS JUDIOS 
219. "La amistad con los hijos de Israel es parte de la vida de los discípulos de Jesús. Y 

la Iglesia considera al pueblo de la Alianza y su fe como una raíz sagrada de la propia 

identidad cristiana" (Pg. 186). 

220. “El diálogo interreligioso es una condición necesaria para la paz en el mundo, y por 

lo tanto es un deber para los cristianos así como para otras comunidades religiosas” 

(Pg.187).  
MENSAJE AL ISLAM 
221. "Los cristianos deberíamos acoger con afecto y respeto a los inmigrantes del Islam 

que llegan a nuestros países, del mismo modo que esperamos y rogamos ser acogidos y 

respetados en los países de tradición islámica. ¡Ruego, imploro humildemente a esos 

países que den libertad a los cristianos para poder celebrar su culto y vivir su fe, teniendo 
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en cuenta la libertad que los creyentes del Islam gozan en los países occidentales!" 

(Pg.190). 

223. “Frente a episodios de fundamentalismo violento que nos inquietan, el afecto hacia 

los verdaderos creyentes del Islam debe llevarnos a evitar odiosas generalizaciones, 

porque el verdadero Islam y una adecuada interpretación del Coran se oponen a toda 

violencia” (Pg. 190). 

Para leer la exhortación al completo pinche aquí. 
ENTREVISTA EN 'LA STAMPA' POR SU PRIMERA NAVIDAD COMO PAPA.15 DE 

DICIEMBRE 

224. "La ideología marxista está equivocada, pero en mi vida he conocido a muchos 

marxistas buenas personas, por eso no me siento ofendido". 

225. "La mujer en la Iglesia tiene que ser valorada, no clericalizada". 

226. "Mi mayor preocupación es la tragedia del hambre en el mundo. Hay que dar de 

comer a los hambrientos". 

227. "El otro día, en la audiencia del miércoles, había una madre joven con su niño de 

pocos meses. Cuando pasé a su lado el niño estaba llorando. Yo la dije que creía que el 

pequeño tenía hambre y ella me respondió que sí. Yo entonces la repliqué: ¡pues 

amamántalo, por favor!". 

228. "En el mundo tenemos suficiente comida para acabar con el hambre. Si trabajamos 

con la asociaciones humanitarias y nos ponemos de acuerdo en no desperdiciar comida, 

haciéndole llegar comida quien la necesita, habremos contribuido a resolver la tragedia 

del hambre en el mundo". 

229. "Cuando hablo de economía no hablo desde el punto de vista técnico. Había la 

promesa de que cuando el vaso rebosara los pobres se favorecerían, pero sucede a 

menudo que cuando el vaso está lleno, de pronto se hace grande y su contenido nunca 

llega a los más necesitados". 

230. "La Navidad siempre me hace pensar en Belén, un punto preciso en Tierra Santa 

donde vivió Jesús. En Nochebuena pienso sobre todo en los cristianos que viven allí y 

que tienen la dificultades por las que han tenido que dejar aquella tierra. Pero Belén 

continúa siendo Belén". 

231. "Para mí el ecumenismo es prioritario. Hoy existe el ecumenismo de sangre y 

aquellos que matan a cristianos no piden el carné de identidad para saber en qué iglesia 

ha sido bautizado. Te matan porque llevas una cruz". 

232. "Con la comida que dejamos y tiramos podríamos dar de comer a muchísima gente. 

Si lográramos no desperdiciar, reciclar la comida, el hambre en el mundo disminuiría 

mucho. Me impresionó leer una estadística que habla de 10 mil niños que mueren de 

hambre cada día en el mundo. Hay muchos niños que lloran porque tienen hambre". 

233. "En algunos países matan a los cristianos porque llevan consigo una cruz o tienen 

una Biblia; y antes de matarlos no les preguntan si son anglicanos, luteranos, católicos u 

ortodoxos. La sangre está mezclada. Para los que matan somos cristianos. Unidos en la 

sangre, aunque entre nosotros no hayamos logrado dar los pasos necesarios hacia la 

unidad, y tal vez no sea todavía el tiempo". 

234. "La unidad es una gracia que hay que pedir. Conocí en Hamburgo a un párroco que 

seguía la causa de beatificación de un sacerdote católico que fue guillotinado por los 

nazis porque enseñaba el catecismo a los niños. Después de él, en la fila de los 

condenados, había un pastor luterano y lo mataron por el mismo motivo. Su sangre está 

http://www.teinteresa.es/religion/Texto-exhortacion-EVANGELII-GAUDIUM-Francisco_10_1036796311.html
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mezclada. Ese párroco me contó que había ido a ver al obispo y le había dicho: “Sigo 

con la causa, pero de los dos, no sólo del católico”. Este es el ecumenismo de la sangre. 

Todavía existe hoy, basta leer los periódicos. Los que matan a los cristianos no te piden 

el documento de identidad para saber en cuál Iglesia fuiste bautizado. Tenemos que 

tomar en cuenta esta realidad". 

 

235. "El año pasado en Argentina denuncié la actitud de algunos sacerdotes que no 

bautizaban a los hijos de madres solteras. Es una mentalidad enferma".  

236. "La exclusión de la comunión para los divorciados que viven una segunda unión no 

es una sanción. Hay que recordarlo. Pero no hablé de esto en la Exhortación".  

 

237. "La sinodalidad en la Iglesia es importante: sobre el matrimonio en su conjunto 

hablaremos en las reuniones del Consistorio en febrero. Después el tema será afrontado 

en el Sínodo extraordinario de octubre de 2014 y también durante el Sínodo ordinario 

del año siguiente. En estas sedes se profundizarán y aclararán muchas cosas". 

 

238. "Un cardenal anciano me dijo hace algunos meses: “Usted ya comenzó la reforma 

de la Curia con la misa cotidiana en Santa Marta”. Esto me hizo pensar: la reforma 

empieza siempre con iniciativas espirituales y pastorales, antes que con cambios 

estructurales".  

 

239. "La relación entre Iglesia y Política debe ser al mismo tiempo paralela y 

convergente. Paralela, porque cada uno tiene su camino y sus diferentes tareas. 

Convergente, sólo para ayudar al pueblo. Cuando las relaciones convergen antes, sin el 

pueblo, o sin tomar en consideración al pueblo, comienza ese contubernio con el poder 

político que acaba pudriendo a la Iglesia: los negocios, los compromisos… Hay que 

proceder paralelamente, cada uno con el propio método, las propias tareas, la propia 

vocación. Convergentemente solo en el bien común. La política es noble, es una de las 

formas más altas de caridad, como decía Pablo VI. La ensuciamos cuando la usamos 

para los negocios. La relación entre la Iglesia y el poder político también puede 

corromperse, si no converge sólo en el bien común.  

240. Es una frase que salió de quién sabe dónde. Las mujeres en la Iglesia deben ser 

valorizadas, no “clericalizadas”. Los que piensan en las mujeres cardenales sufren un 

poco de clericalismo.  

CARTA DEL PAPA SOBRE SU BAUTISTA, ENRIQUE POZZOLI. 24 DE DICIEMBRE 

245. "Enrique Pozzoli convenció a mis padres para que fuera cura y mi familia vivió en 

la Cristiandad". 

246. "En casa eran católicos pero preferían que lo decidiera más tarde" 

247. "Parece que mi abuela siempre decía cosas que no sentaban muy bien al mundo 

político" 

248. "Cuando mi padre llegó a Buenos Aires se hospedó con los Salesianos en la calle 

Solís, y allí conoció al Padre Pozzoli quien inmediatamente pasó a ser su confesor" 

249. "Mis abuelos y papá quedaron en la calle. Menciono este acontecimiento porque 

Fue el P. Pozzoli quien los presentó a una persona, quien les facilitó un préstamo de 

2.000 pesos". 
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250. "Pozzoli sabía presentar las cosas, ayudaba a pensar bien y a sentir bien" 

251. "La vocación me llegó tras caerme de un caballo en 1954" (Como a San Pablo) 

252. "Pozzoli examinó mi vocación. Me dijo que rezara, y lo dejara en manos de Dios, 

después de que mis padres dijeran que era mejor acabar la universidad" 

253. "Cada vez que rezo el 'Sub tum  praesidium...' me acuerdo de Pozzoli" 

254. "Pozzoli intentó arreglar un enfrentamiento entre hermanos. No lo logró. Les ayudó 

siempre, pero nunca volvió a su casa a almorzar 

255. "El 12 de diciembre de 1955. Papá y mamá cumplían 20 años de casados. el festejo 

consistió en una Misa (sólo mis padres y los cinco hijos) en la Parroquia San José de 

Flores". 

256. "Pozzoli dice a mis padres que está bien lo de la Universidad, pero que las cosas 

hay que tomarlas cuando Dios quiere que se tomen". 

257. "Pozzoli preparó el corazón de mis padres durante su charla. Había sembrado, y 

bien... pero le dejaba a los demás el gusto de la cosecha". 

258. "Entré en el Seminario en 1956. En agosto de 1957 tengo una pulmonía. Estoy al 

borde de la muerte. Luego me operan del pulmón". 

259. "Hay dos momentos, en mi relación con el P. Pozzoli, que me dan tristeza cuando 

los recuerdo. Uno es la muerte del papá, el 24 de septiembre de 1961. El P. Pozzoli viene 

al velorio y quiere sacar una foto de papá con sus cinco hijos... A mí me da verguenza y 

con esa suficiencia de los jóvenes me las arreglo para que la cosa no se dé. un mes 

después el moriría". 

260. "La segunda ocasión fue a raíz de su muerte. Pocos días antes lo visito en el 

Hospital Italiano. Está dormido. No dejo que lo despierten (en el fondo me sentía mal, y 

no sabía qué le diría). Salgo de la habitación y me quedo charlando con un padre que 

está allí. Al rato sale otro Padre de la habitación y avisa que el Padre Pozzoli se despertó, 

que le avisaron de mi visita, y pide que si todavía estoy, que entre. Yo digo que le digan 

que ya me fui. No sé qué me pasó, si era timidez o qué...". 

261. "Cuántas veces he sentido honda pena y dolor por esa mentira mía al P. Pozzoli en 

el momento de su muerte". 

262. "Son de esos momentos (pocos quizá) de la vida, que uno quisiera tener la 

oportunidad de vivirlos de nuevo para comportarse de otra manera". 

263. "Cuando nos reunimos los hermanos siempre sale alguna conversación sobre el 

Padre Pozzoli". 

264. "Siento que hoy he cumplido sencillamente con mi deber. A mi edad uno comienza 

a aceptar que la vida "le pase la cuenta, es decir que le vaya señalando las personas que 

lo ayudaron a vivir, a crecer, a ser cristiano, sacerdote, religioso... Y, al reconocer el bien 

que me han hecho tantas personas, voy gustando cada día más el gozo de ser 

agradecido".  
JORNADA MUNDIAL DE LA PAZ (1 DE ENERO) 

265. "El corazón de todo hombre y de toda mujer alberga en su interior el deseo de una 

vida plena, de la que forma parte un anhelo indeleble de fraternidad, que nos invita a la 

comunión con los otros, en los que encontramos no enemigos o contrincantes, sino 

hermanos a los que acoger y querer". 

266. "La fraternidad es una dimensión esencial del hombre, que es un ser relacional. La 

viva conciencia de este carácter relacional nos lleva a ver y a tratar a cada persona como 
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una verdadera hermana y un verdadero hermano; sin ella, es imposible la construcción 

de una sociedad justa, de una paz estable y duradera". 

267. "La familia es la fuente de toda fraternidad, y por eso es también el fundamento y el 

camino primordial para la paz, pues, por vocación, debería contagiar al mundo con su 

amor". 

268. "El número cada vez mayor de interdependencias y de comunicaciones que se 

entrecruzan en nuestro planeta hace más palpable la conciencia de que todas las naciones 

de la tierra forman una unidad y comparten un destino común. En los dinamismos de la 

historia, a pesar de la diversidad de etnias, sociedades y culturas, vemos sembrada la 

vocación de formar una comunidad compuesta de hermanos que se acogen 

recíprocamente y se preocupan los unos de los otros. Sin embargo, a menudo los hechos, 

en un mundo caracterizado por la “globalización de la indiferencia”, que poco a poco 

nos “habitúa” al sufrimiento del otro, cerrándonos en nosotros mismos, contradicen y 

desmienten esa vocación". 

269. "En muchas partes del mundo, continuamente se lesionan gravemente los derechos 

humanos fundamentales, sobre todo el derecho a la vida y a la libertad religiosa. El 

trágico fenómeno de la trata de seres humanos, con cuya vida y desesperación especulan 

personas sin escrúpulos, representa un ejemplo inquietante. A las guerras hechas de 

enfrentamientos armados se suman otras guerras menos visibles, pero no menos crueles, 

que se combaten en el campo económico y financiero con medios igualmente 

destructivos de vidas, de familias, de empresas". 

270. " Las nuevas ideologías, caracterizadas por un difuso individualismo, egocentrismo 

y consumismo materialista, debilitan los lazos sociales, fomentando esa mentalidad del 

“descarte”, que lleva al desprecio y al abandono de los más débiles, de cuantos son 

considerados “inútiles”. Así la convivencia humana se parece cada vez más a un mero do 

ut des pragmático y egoísta". 

271. "La cruz es el “lugar” definitivo donde se funda la fraternidad, que los hombres no 

son capaces de generar por sí mismos. Jesucristo, que ha asumido la naturaleza humana 

para redimirla, amando al Padre hasta la muerte, y una muerte de cruz (cf. Flp 2,8), 

mediante su resurrección nos constituye en humanidad nueva, en total comunión con la 

voluntad de Dios, con su proyecto, que comprende la plena realización de la vocación a 

la fraternidad". 

272. "En la familia de Dios, donde todos son hijos de un mismo Padre, y todos están 

injertados en Cristo, hijos en el Hijo, no hay “vidas descartables”. Todos gozan de igual 

e intangible dignidad. Todos son amados por Dios, todos han sido rescatados por la 

sangre de Cristo, muerto en cruz y resucitado por cada uno. Ésta es la razón por la que 

no podemos quedarnos indiferentes ante la suerte de los hermanos". 

273. "Es necesario estar dispuestos a «‘perderse’ por el otro en lugar de explotarlo, y a 

‘servirlo’en lugar de oprimirlo para el propio provecho. […] El ‘otro’ –persona, pueblo o 

nación– no [puede ser considerado] como un instrumento cualquiera para explotar a bajo 

coste su capacidad de trabajo y resistencia física, abandonándolo cuando ya no sirve, 

sino como un ‘semejante’ nuestro, una ‘ayuda". 

274. "La solidaridad cristiana entraña que el prójimo sea amado no sólo como «un ser 

humano con sus derechos y su igualdad fundamental con todos», sino como «la imagen 

viva de Dios Padre, rescatada por la sangre de Jesucristo y puesta bajo la acción 

permanente del Espíritu Santo», como un hermano". 
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275. "La falta de fraternidad entre los pueblos y entre los hombres es una causa 

importante de la pobreza". 

276. "Se necesitan políticas dirigidas a atenuar una excesiva desigualdad de la renta". 

277. "Las graves crisis financieras y económicas –que tienen su origen en el progresivo 

alejamiento del hombre de Dios y del prójimo, en la búsqueda insaciable de bienes 

materiales, por un lado, y en el empobrecimiento de las relaciones interpersonales y 

comunitarias, por otro– han llevado a muchos a buscar el bienestar, la felicidad y la 

seguridad en el consumo y la ganancia más allá de la lógica de una economía sana". 

278. "El hecho de que las crisis económicas se sucedan una detrás de otra debería 

llevarnos a las oportunas revisiones de los modelos de desarrollo económico y a un 

cambio en los estilos de vida". 

279. "La crisis actual, con graves consecuencias para la vida de las personas, puede ser, 

sin embargo, una ocasión propicia para recuperar las virtudes de la prudencia, de la 

templanza, de la justicia y de la fortaleza". 

280. "Muchos son los conflictos armados que se producen en medio de la indiferencia 

general".   

281. "Renuncien a la vía de las armas y vayan al encuentro del otro con el diálogo, el 

perdón y la reconciliación para reconstruir a su alrededor la justicia, la confianza y la 

esperanza". 

282. "Mientras haya una cantidad tan grande de armamentos en circulación como hoy en 

día, siempre se podrán encontrar nuevos pretextos para iniciar las hostilidades. Por eso, 

hago mío el llamamiento de mis Predecesores a la no proliferación de las armas y al 

desarme de parte de todos, comenzando por el desarme nuclear y químico". 

283. "No podemos dejar de constatar que los acuerdos internacionales y las leyes 

nacionales, aunque son necesarias y altamente deseables, no son suficientes por sí solas 

para proteger a la humanidad del riesgo de los conflictos armados. Se necesita una 

conversión de los corazones que permita a cada uno reconocer en el otro un hermano del 

que preocuparse, con el que colaborar para construir una vida plena para todos". 

284. "Espero que el empeño cotidiano de todos siga dando fruto y que se pueda lograr 

también la efectiva aplicación en el derecho internacional del derecho a la paz, como un 

derecho humano fundamental, pre-condición necesaria para el ejercicio de todos los 

otros derechos". 

285. "Las justas ambiciones de una persona, sobre todo si es joven, no se pueden frustrar 

y ultrajar, no se puede defraudar la esperanza de poder realizarlas. Sin embargo, no 

podemos confundir la ambición con la prevaricación. Al contrario, debemos competir en 

la estima mutua. También en las disputas, que constituyen un aspecto ineludible de la 

vida, es necesario recordar que somos hermanos y, por eso mismo, educar y educarse en 

no considerar al prójimo un enemigo o un adversario al que eliminar". 

286. "La fraternidad genera paz social, porque crea un equilibrio entre libertad y justicia, 

entre responsabilidad personal y solidaridad, entre el bien de los individuos y el bien 

común. Y una comunidad política debe favorecer todo esto con trasparencia y 

responsabilidad". 

287. "Los ciudadanos deben sentirse representados por los poderes públicos sin 

menoscabo de su libertad. En cambio, a menudo, entre ciudadano e instituciones, se 

infiltran intereses de parte que deforman su relación, propiciando la creación de un clima 

perenne de conflicto". 
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288. "Un auténtico espíritu de fraternidad vence el egoísmo individual que impide que 

las personas puedan vivir en libertad y armonía entre sí". 

289. "Me gustaría que esto fuese un mensaje de confianza para todos, también para 

aquellos que han cometido crímenes atroces, porque Dios no quiere la muerte del 

pecador, sino que se convierta y viva". 

290. "Hemos de pensar en las condiciones inhumanas de muchas cárceles, donde el 

recluso a menudo queda reducido a un estado infrahumano y humillado en su dignidad 

humana, impedido también de cualquier voluntad y expresión de redención". 

291. "La fraternidad tiene necesidad de ser descubierta, amada, experimentada, 

anunciada y testimoniada. Pero sólo el amor dado por Dios nos permite acoger y vivir 

plenamente la fraternidad". 

292. "El necesario realismo de la política y de la economía no puede reducirse a un 

tecnicismo privado de ideales, que ignora la dimensión trascendente del hombre". 
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2.- FRASES PARA REFLEXIONAR SACADAS 
DE LA PRIMERA EXHORTACIÓN 

APOSTÓLICA DEL PONTÍFICE, LLAMADA 
"EVANGELII GAUDIUM" (LA ALEGRÍA DEL 

EVANGELIO) 
 
 
R: EFE 

La primera Exhortación Apostólica del pontífice, llamada "Evangelii Gaudium" (La alegría del 
Evangelio), contiene numerosas máximas que invitan a reflexionar. 

 
 

Aquí algunas de las frases del documento, publicado este martes: 

- "¡Dios nos libre de una Iglesia mundana bajo ropajes espirituales o pastorales!". 

- "La Iglesia no es una aduana, es la casa paterna donde hay lugar para cada uno con su 

vida a cuestas". 

- "Es necesaria una conversión pastoral y misionera, que no puede dejar las cosas como 

están" 

- "Es necesaria una reforma de estructuras eclesiales para que todas ellas se vuelvan 

más misioneras". 

- "Es vital que hoy la Iglesia salga a anunciar el Evangelio a todos, en todos los lugares, 

en todas las ocasiones, sin demoras, sin asco y sin miedo". 

- "Tener los templos con las puertas abiertas en todas partes para que todos los que 

buscan no se encuentren con la frialdad de unas puertas cerradas". 

- "La Eucaristía no es un premio para los perfectos sino un generoso remedio y un 

alimento para los débiles". 

- "Prefiero una Iglesia herida y manchada por salir a la calle, antes que una Iglesia 

enferma por el encierro y las comodidades, preocupada por ser el centro y que termine 

clausurada en una maraña de obsesiones y procedimientos". 

- "¡Cuántas guerras en el seno de la Iglesia!"¿A quién vamos a evangelizar con esos 

comportamientos!" 

- "Es necesario ampliar los espacios para una presencia femenina más incisiva en la 

Iglesia". 

- "Las reivindicaciones de los legítimos derechos de las mujeres (...) no se pueden eludir 

superficialmente". 
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- "Esa economía mata. Porque predomina la ley del más fuerte". 

- "Ruego al Señor que nos regale más políticos a quienes les duela de verdad...la vida de 

los pobres!" 

- "No debe esperarse que la Iglesia cambie su postura sobre esta cuestión (aborto). 

No es progresista pretender resolver los problemas eliminando una vida humana". 

- "El diálogo interreligioso (...) es una condición necesaria para la paz en el mundo". 

- "No puede ser que no sea noticia que muera de frío un anciano en la calle y que sí 

lo sea una caída de dos puntos en la bolsa". 

- "Vivimos ante una corrupción ramificada y una evasión fiscal egoísta, que han asumido 

dimensiones mundiales". 

- "El dinero debe servir y no gobernar". 

- "La política, tan denigrada, es una altísima vocación, es una de las formas más 

preciosas de la caridad, porque busca el bien común". 

- "Hasta que no se acabe con la exclusión y la injusticia dentro de una sociedad y entre 

los distintos pueblos será imposible erradicar la violencia". 

- "Es indispensable prestar atención (...) a los sin techo, los toxicodependientes, los 

refugiados, los pueblos indígenas, los ancianos cada vez más solos y abandonados, etc". 

- "El verdadero islam y una adecuada interpretación del Corán se oponen a toda 

violencia". 

- "¡Ruego, imploro humildemente a esos países que den libertad a los cristianos para 

poder celebrar su culto y vivir su fe, teniendo en cuenta la libertad que los creyentes del 

islam gozan en los países occidentales!". 
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3.- EL PAPA FRANCISCO: "LA IGLESIA NO 
PUEDE HABLAR SÓLO DEL ABORTO, LOS 
HOMOSEXUALES Y EL CONDÓN" 
En una entrevista con Civiltà cattolica, el Papa recrimina a los curas su obsesión por 

estos temas. "La religión tiene el derecho de exprimir su opinión pero dios nos hizo 

libres", afirma 

PÚBLICO/EP Roma 19/09/2013  

 

El papa Francisco, el día de su nombramiento.- EFE/Archivo 

El papa Francisco ha vuelto a tratar este jueves de normalizar la posición de la Iglesia 

católica con respecto a los homosexuales reiterando la idea que transmitió a los periodistas a 

la vuelta de Río de Janeiro tras las Jornadas Mundiales de la Juventud que se celebraron en 

julio. En una entrevista con el director de la revista Civiltà cattolica, el jesuita italiano Antonio 

Spadaro, en referencia al matrimonio entre personas del mismo sexo, ha dicho que "la religión 

tiene el derecho de expresar sus opiniones" pero que "dios nos hizo libres en la creación". 

"Una vez una persona, para provocarme, me preguntó si yo aprobaba la homosexualidad. Yo 

entonces le respondí con otra pregunta: 'Dime, Dios, cuando mira a una persona homosexual, 

¿Aprueba su existencia con afecto o la rechaza y la condena?'. Hay que tener siempre en 

cuenta a la persona. Es nuestro deber acompañarlas a partir de su condición", remarcó. 

Bergoglio, además, ha recriminado a los religiosos que estén "todo el tiempo hablando 

del aborto, de los gays y del condón". "Esto no es posible. Yo no he hablado mucho de 

estos temas y se me ha echado en cara. Cuando se habla de ello tiene que haber un 

contexto", dice. 

Francisco, vinculado con la dictadura argentina, ha asegurado que "jamás" ha sido "de 

derechas" y que si acaso, fue demasiado autoritario durante su etapa al frente de los jesuitas. 

"Mi autoritarismo a la hora de tomar decisiones me llevó a tener demasiados problemas 

y a ser acusado de ultraconservador [...]  no he sido jamás de derechas", aseguró. 

También se ha referido a la necesidad de introducir reformas en el seno de la iglesia, pero 

según él, lo primero que hay que cambiar es la actitud.  "Muchos piensan que se puedan 

producir cambios y reformas en poco tiempo. Yo creo que siempre hace falta tiempo para 

http://www.publico.es/internacional/469379/el-papa-francisco-la-iglesia-no-puede-hablar-solo-del-aborto-los-homosexuales-y-el-condon
http://www.publico.es/internacional/469379/el-papa-francisco-la-iglesia-no-puede-hablar-solo-del-aborto-los-homosexuales-y-el-condon
http://www.publico.es/internacional/469379/el-papa-francisco-la-iglesia-no-puede-hablar-solo-del-aborto-los-homosexuales-y-el-condon
http://www.publico.es/internacional/460172/el-papa-francisco-sobre-los-gays-quien-soy-yo-para-juzgarlos
http://www.publico.es/internacional/460172/el-papa-francisco-sobre-los-gays-quien-soy-yo-para-juzgarlos
http://www.publico.es/internacional/452130/bergoglio-un-papa-a-la-sombra-de-la-dictadura-argentina
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poner las bases de un verdadero cambio [...] no me fío de las decisiones improvisadas". 

Según él, "el pueblo de dios necesita pastores y no funcionarios clérigos de despacho".  

Preguntado por el papel de la mujer en la Iglesia, el papa Francisco apuesta por trabajar más 

hasta elaborar "una teología profunda de la mujer" y por que "el genio femenino esté en los 

lugares donde se toman las decisiones importantes". Así, subraya que "no hay que confundir 

la función con la dignidad" pues María, una mujer, es "más importante que los obispos". En 

este sentido, añade que es necesario "ampliar los espacios para una presencia femenina 

más incisiva en la Iglesia", critica los discursos que "a menudo se inspiran en una ideología 

machista" y dice temer "la solución del machismo con faldas, porque la mujer tiene una 

estructura diferente del varón". 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 



28 
 

4.- FRASES Y REFLEXIONES EN CONTRA DE 
LA RELIGIÓN (aquí hai de todo, eh?) 

 

 
 

 

“La diferencia entre una religión y un espejismo es el número de personas que la comparten”.  

Anónimo  

 

“Si te enseñaran que los duendes causan la lluvia, cada vez que lloviera, verías las pruebas de que existen 

losduendes”.  

Anónimo  

 

“Sólo el tonto le dice a su corazón: dios no existe…el sabio se lo dice al mundo”.  

Anónimo  

 

“No hay más ignorantes e inútiles que aquellos que buscan respuestas arrodillados y con los ojos 

cerrados”.  

Anónimo  

 

“Reza lo que te de la gana pero no dejes de remar hacia la orilla”.  

Anónimo  

 

“La única iglesia que ilumina es la que arde”.  

Buenaventura Durruti  

 

“¿Cómo se puede tener orden en un estado sin religión? La religión es un formidable medio para tener 

quieta a la gente”.  

Napoleón Bonaparte estadista francés  

 

“Dios mueve al jugador y éste la pieza ¿Qué Dios detrás de Dios la trama empieza?“  

Jorge Luis Borges escritor argentino  

 

“No hemos obtenido ninguna explicación científica sobre la visión ordinaria de que cada una de las especies 

han sido creadas independientemente.”  

Charles Darwin  
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“La realidad es aquello que, cuando dejas de creer en ella, no desaparece”.  

Philip K. Dick  

 

“No puedo imaginarme a un dios que premia y castiga a los objetos de su creación, cuyos propósitos han 

sido modelados bajo el suyo propio; un dios que no es más que el reflejo de la debilidad humana. Tampoco 

creo que el individuo sobreviva a la muerte de su cuerpo: esos no son más que pensamientos de miedo o 

egoísmo de lo mas ridículo”.  

Albert Einstein  

 

"No, nuestra ciencia no es una ilusión. Pero sí sería una ilusión suponer que lo que la ciencia no puede 

darnos lo podemos encontrar en otro lugar”.  

Sigmund Freud  

 

“Un Príncipe… jamás predica otra cosa que concordia y buena fe; y es enemigo acérrimo de ambas, ya que, 

si las hubiese observado, habría perdido más de una vez la fama y las tierras”.  

Nicolás Maquiavelo  

 

“La religión es el opio del pueblo”.  

Karl Marx  

 

“La religión es el reconocimiento del hombre mediante un rodeo, a través de un mediador”.  

Karl Marx  

 

“La religión aporta satisfacciones imaginarias o fantasticas que desvían cualquier esfuerzo racional por 

encontrar satisfacciones reales”.  

Karl Marx  

 

“El cristianismo… imparte a los hombres una doble vida y ofrece los goces imaginarios del cielo como un 

solaz para las miserias reales de esta vida”  

Karl Marx  

 

“Es un justo castigo para una conducta sexual incorrecta”.  

Madre Teresa, sobre el SIDA  

 

“Si cristo volviera, él sería todo… menos cristiano”.  

Mark Twain  

 

“El hombre es aceptado en la iglesia por sus creencias y rechazado por sus conocimientos.”  

Mark Twain  

 

"Todo el que teme la muerte, es un ateo de corazón."  

Napoleón Bonaparte  

 

"Mi nombre es Cristiano Ronaldu, y uso Cliar Men"  

Cristiano Ronaldo  

 

"Te digo que ambos somos ateos. Yo simplemente creo en un dios menos que tú. Cuando entiendas por 

qué descartas a todos los otros posibles dioses, entenderás por qué yo descarto al tuyo."  

(Stephen Roberts)  

 

"Durante muchas edades hubo brujas. La Biblia lo decía. La Biblia mandaba que no debía permitírseles 

vivir. Por lo tanto la Iglesia, después de hacer su trabajo pero de forma ociosa e indolente por 800 años, 

tomó sus cuerdas, tenazas y atizadores, y se puso a hacer su sagrado trabajo con ganas. Trabajó 
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duramente día y noche durante nueve siglos y metió en prisión, torturó, colgó y quemó hordas y ejércitos de 

brujas, y lavó y limpió al mundo cristiano con su malvada sangre. Luego se descubrió que no existían las 

brujas, ni las había habido nunca. Uno no sabe si reírse o llorar."  

(Twain)  

 

 

"Rezar: Pedir que las leyes del universo sean anuladas en beneficio de un solo peticionante, 

confesadamente indigno."  

(A.Bierce)  

 

"No puedo autoconvencerme de que de un dios benéfico y omnipotente habría diseñado y creado las 

avispas parásitas con la expresa intención de que se alimentasen de los cuerpos vivientes de las orugas."  

(Charles Darwin)  

 

"Si sólo hay un Creador que hizo al tigre y al cordero, al guepardo y a la gacela, ¿a qué está jugando? ¿Es 

un sádico que disfruta siendo espectador de deportes sangrientos?."  

(Richard Dawkins)  

 

"Si un tal dios existiese, no podría ser un dios benévolo, como el que postulan los cristianos. ¡Qué 

desfachatez es hablar de la misericordia y bondad de una naturaleza en la cual todos los animales devoran 

animales, en la cual cada boca es un matadero y cada estómago una tumba!"  

E. M. McDonald  

 

"¡Oh insensato hombre, que no puede crear un gusano y sin embargo crea dioses por docenas!"  

Michel de Montaigne  

 

"La definición de mitología en una oración: 'Mitología' es lo que llamamos a las religiones de otras 

personas."  

(Campbell)  

 

"Me enferman todas las religiones. La religión ha dividido a la gente. No creo que haya ninguna diferencia 

entre el Papa usando un gran sombrero y desfilando por ahí con un incensario, y un africano que se pinta la 

cara de blanco y le reza a una piedra."  

(Howard Stern)  

 

"Dios no existe, aunque decirle esto a la humanidad es como decirle a un niño que su amigo invisible no 

existe ¿cuando madurara la humanidad?"  

(¿...?)  

 

"Donde es un deber adorar al sol, es bastante seguro que sea un crimen investigar las leyes del calor."  

(John Morley)  

 

"Vinieron con una Biblia y su religión, se robaron nuestra tierra, aplastaron nuestro espíritu... y ahora nos 

dicen que deberíamos estar agradecidos al 'Señor' por haber sido salvados."  

(Jefe indio Pontiac)  

 

"Rendirse ante la ignorancia y llamarla dios siempre ha sido prematuro, y aún sigue siéndolo"  

(Isaac Asimov)  

 

"Si vamos a enseñar 'ciencia de la creación' como una alternativa a la evolución, entonces también 

deberíamos enseñar la teoría de la cigüeña como alternativa a la reproducción biológica."  

(Judith Hayes)  

 

"Dios dice haz lo que quieras, pero toma la decisión incorrecta y serás torturado por toda la eternidad en el 
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infierno. Esto, señor, no es libre albedrío. Sería semejante a un hombre que le dice a su novia: haz lo que 

desees, pero si eliges dejarme te seguiré el rastro y te volaré los sesos. Cuando un hombre dice esto, lo 

llamamos un psicópata, y pedimos a gritos que sea encarcelado o ejecutado. Cuando dios dice esto mismo, 

lo llamamos 'amor' y construimos iglesias en su honor."  

William C. Easttom II  

 

"Ser cristiano implica odiar la inteligencia, el orgullo, la valentía, la libertad, el libertinaje del espíritu; odiar los 

sentidos, el gozo sensual, el placer en cuanto tal."  

(Friedrich Nietzsche)  

 

"Los cristianos dicen que (sin excepción) su dios responde a todas sus plegarias; es sólo que a veces dice 

'sí' y otras 'no', 'quizá' o 'espera'. Por supuesto, lo mismo podría decirse del dios de la lluvia,  

(Rev. Donald Morgan)  

 

"La ciencia no sólo no ha encontrado a dios, ni siquiera lo está buscando."  

(Gary Sloan)  

 

"La incompatibilidad entre ciencia y religión es simplemente ésta: un científico no creerá nada hasta que lo 

vea; un hombre religioso no verá nada hasta que no crea en ello."  

(Charles J. C. Lyell)  

 

"La verdad no demanda creencias. Los científicos no unen sus manos cada domingo, cantando '¡Sí, la 

gravedad es real! ¡Tendré fe! ¡Seré fuerte! Creo en mi corazón que lo que sube tiene que bajar. ¡Amén!'. Si 

lo hicieran, pensaríamos que están bastante inseguros de ello."  

(Dan Barker, ex-predicador)  

 

"Las religiones, como las luciérnagas, necesitan oscuridad para brillar."[/i]  

(Arthur Schopenhauer)  

 

"La religión es una obra maestra del arte de entrenar animales, porque entrena a la gente sobre cómo 

deben pensar."  

(Arthur Schopenhauer)  

 

"La religión es el suspiro de la criatura oprimida... el opio del pueblo que hace tolerable su sufrimiento."  

(Karl Marx)  

 

" El papa no cree en dios; ¿Han visto a un prestidigitador que crea en la magia? "  

(Michel Colucci)  

 

"Si pensar libremente por uno mismo es un boleto seguro al infierno, las conversaciones en el cielo deben 

ser terriblemente aburridas."  

(Dr. Weirde)  

 

"Donde termina el conocimiento, comienza la religión."  

(Benjamin Disraeli)  

 

Estoy en contra de la religión porque nos enseña a estar satisfechos con no entender el mundo."  

(Richard Dawkins)  

 

"Si Cristo de hecho dijo 'No he venido a traer la paz sino la espada', ésta es la única profecía del Nuevo 

Testamento que se ha cumplido literalmente."  

(Robert G. Ingersoll)  

 

"La religión es el último refugio del salvajismo humano."  
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(Alfred North)  

 

"Si miembros de la antigüa iglesia cristiana alguna vez tomaran contacto con cualquier cristiano de hoy en 

día, cada lado sin duda condenaría al otro como hereje."  

(J. S. Burke)  

 

"Estaríamos mil quinientos años más adelantados si no hubiera sido por la Iglesia, arrastrando a la ciencia 

tomada de sus faldones y quemando nuestras mejores mentes en la hoguera."  

(Catherine Fahringer)  

 

Hechas por Los Simpsons:  

 

"Mira, puedes aceptar la ciencia y enfrentar la realidad, o bien puedes creer en ángeles y vivir en un mundo 

infantil de fantasía."  

(Lisa Simpson)  

 

"Querido dios. Pagamos por todo esto nosotros solos, así que gracias por nada."  

(Bart Simpson)  

 

"¡Dios no tiene lugar dentro de estas paredes, igual que los hechos no tienen lugar en una religión 

organizada!"  

(El supervisor, respondiéndole a de Ned Flanders)  

 

"De nada sirve rezar Flanders, yo mismo acabo de hacerlo y no vamos a ganar los 2"  

(Homer Simpson)  

 

"Esta supuesta nueva religión (refiriéndose a otra) no es más que un montón de rituales y cánticos extraños 

diseñados para quitarle dinero a los tontos. Ahora, recemos el Padrenuestro cuarenta veces, pero antes 

vamos a pasar la bandeja de las limosnas."  

(Reverendo Lovejoice) 

 

-----  

 

"Los misioneros dedicaron bastante tiempo cristianizando a los salvajes, como si los salvajes no fueran ya 

bastante peligrosos"  

(Edward Abbey)  

 

"Si el ateismo es una religión, entonces la salud es una enfermedad"  

(Clark Adams)  

 

"Aunque provengo de una familia cristiana, yo no practico, y he pasado buena parte de mi carrera 

satirizando figuras religiosas, y estoy en total desacuerdo de la pretensión de penalizar esos chistes contra 

el Papa o los Ayatolas. Poner una ley contra un film como "La vida de Brian" de Monty Pynthon, es una 

enorme muestra de intolerancia"  

[Rowan Atkinson] (Mr. Beans)  

 

"¡No solo dios ha muerto; Traten de encontrar un plomero cualquier fin de semana!"  

(Woody Allen)  

 

"Infiel: En Nueva York, el que no es cristiano, en Constantinopla, al que sí lo es"  

(A. Bierce)  

 

"Los hombres olvidaron que todos los dioses residen en su mente"  

(William Mlake)  
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"La palabra Hereje debería ser un tratamiento honorífico"  

(Charles Bradlaugh)  

 

"No puedo seguir a los cristianos, ellos van de rodillas, yo voy de pié"  

(Charles Bradlaugh)  

 

"Nuestra vida es una incertidumbre... un ciego que tantea el vacío en busca de un mundo mejor que supone 

que existe."  

(Virginia Woolf)  

 

"Iría al cielo por el clima, al infierno por la compañía"  

(Mark Twain)  

 

"Seguro dios ama a los imbéciles: Hizo tantos"  

(Mark Twain)  

 

"Un hombre es aceptado en las iglesias por lo que cree, pero corrido por lo que piensa"  

(Mark Twain)  

 

"El hombre cuando reza, pide milagros. Cada oración se puede resumir a esto: Señor dios, haz que 2 + 2 no 

sean 4"  

(Ivan Turgenev)  

 

"Hay que tener el valor de no creer en nada"  

(Ivan Turgenev)  

 

"¡Que tragedia es haber inventado a dios y tener que soportarlo!"  

(Rod Steiger)  

 

"¿Creyente?, Quisiera serlo. Después de todo, el opio de los pueblos no es peor que otros opios"  

(Rafael Solana)  

 

"Hereje es el que prende el fuego, no al que queman vivo"  

(William Shakespeare)  

 

"A veces pienso que tengo menos humor que un cristiano"  

(William Shakespeare)  

 

"La ignorancia hace creer en dios"  

(William Shakespeare)  

 

"Me gusta la biblia, pero me gusta más la verdad"  

(J. Frank Schulman)  

 

"-¡¡Dios los va a castigar!!, ¡¡Castígalos dios!! (Hay un largo silencio)  

-Él está preparando algo para castigarlos! (Y se marcha)  

(El Papa Juan Pablo II a el perro y el bebé en la serie animada Family Guy [Padre de Familia])  

 

"La fe anda prendiendo velas por todas partes, pero la verdad llega y las va a pagando todas"  

(Lizette Reese)  

 

"Dios no existe: El hombre se sostiene por si mismo"  

(Ignacio Ramírez "Nigromante"  
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"Una vez que alguien gobierna en el nombre de dios, los gobernados viven un infierno"  

(Moammar Al-Qadaffi)  

 

"La idea de dios es lo que más se acerca a lo imposible"  

(Edgar Allan Poe)  

 

"La religión está envuelta en fraude, miedo, voracidad, imaginación y una pizca de poesía"  

(Edgar Allan Poe)  

 

"Si dios creó el mal que lo ofende, es un caso extremo de masoquista"  

(Cesare Pavese)  

 

"No hay dios ni vírgenes, no sean estúpidos"  

(Diego Rivera)  

 

"El creyente vive una pesadilla que cree ser un sueño delicioso"  

(Eduardo del Rio "Rius"  

 

"Es curioso que la iglesia católica aliada de Hitler, de Franco, inventora de las cruzadas y de la Inquisición, 

protectora de los peores dictadores, grite que sin la religión, el mundo estaría peor"  

(Eduardo del Rio "Rius"  

 

"En mis películas nunca aparece la religión. Yo no creo nada de eso..."  

(Walt Disney)  

 

 

"...Me dirijo a la cuadra siguiente arrastrándome por el piso, si alguien me interroga acerca del motivo, le 

miento diciéndole que se trata de una promesa religiosa, para encuadrar mi conducta dentro de parámetros 

'civilizados'..."  

(Leo Masliah, en Rutinas del Tiempo libre)  

 

"Toda civilización genera sus tipos particulares de locura"  

(Leo Masliah)  

 

"Sería interesante fundar una secta que crea en la Virgen, pero no en dios. Tendría la ventaja de evitar toda 

la discusión sobre si pudo haber sido viable la inmaculada concepción"  

(Leo Masliah)  

 

"En cinco siglos no nos ha dado amor, ni paz, ni justicia. Por favor tome su Biblia y devuélvala de nuevo a 

nuestros opresores, porque ellos necesitan más sus preceptos morales que nosotros. Porque desde la 

llegada de Cristóbal Colón se impuso a la América, con la fuerza, una cultura, una lengua, una religión y 

unos valores propios de Europa"  

(Un grupo de indígenas peruanos al devolverle una Biblia al papa Juan Pablo II durante su visita a Perú en 

1985)  

 

"De existir Dios, no se hubiese presentado nunca al público con algo tan chapucero y mal escrito como La 

Biblia, Tolkien o García Márquez tendrían mucho mejores argumentos para convencerme de que un libro 

suyo es divino y definitivo".  

 

No veo a ningún Dios aquí arriba.  

Yuri Gagarin, hablando desde la órbita terrestre  

 

En cinco siglos no nos ha dado amor, ni paz, ni justicia. Por favor tome su Biblia y devuélvala de nuevo a 
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nuestros opresores, porque ellos necesitan más sus preceptos morales que nosotros.  

Un grupo de indígenas peruanos al devolverle una Biblia al papa Juan Pablo II  

 

Tu no necesitaste fe para volar… lo que necesitaste fue comprender lo que era el vuelo.  

Richard Bach en Juan Salvador Gaviota  

 

La búsqueda de dios es una ocupación inútil, pues no hay nada que buscar donde nada existe. A los dioses 

no se les busca, se les inventa.  

Máximo Gorki (Novelista ruso)  

 

La ignorancia y el miedo son los padres de toda superstición, la imaginación preocupada de hombre 

primitivo tejió la idea de dios.  

Emma Goldman (Celebre feminista)  

 

Durante la etapa primitiva de la evolución espiritual del género humano, la fantasía de los hombres creó 

dioses a su propia imagen.  

Albert Einstein  

 

Cuando una persona padece delirios se le llama locura. Cuando muchas personas padecen de un delirio, se 

le llama religión.  

Robert M. Pirsig (Filósofo)  

 

Si Dios no existiera, sería necesario inventarlo.  

Voltaire  

 

Soy ateo gracias a dios.  

Luis Buñuel (Cineasta español)  

 

Está dispuesto Dios a prevenir la maldad, pero no puede? Entonces no es omnipotente.  

¿Puede hacerlo, pero no está dispuesto? Entonces es malévolo.  

¿Es capaz y además está dispuesto? Entonces, ¿de dónde proviene la maldad?  

¿No es él capaz ni tampoco está dispuesto? Entonces, ¿por qué llamarlo Dios?  

Epicuro (Filósofo griego)  

 

Lo que he hecho es mostrar que es posible que la forma en que comenzó el universo este determinada por 

las leyes de la ciencia. En ese caso, no sería necesario apelar a Dios para decidir como comenzó el 

universo. Esto no prueba que no exista dios, solo que Dios no es necesario.  

Stephen Hawking (Científico)  

 

Un mito es una religión en la que ya nadie cree.  

James Feibleman (Filósofo estadounidense)  

 

Las religiones, como las luciérnagas, necesitan de oscuridad para brillar.  

Arthur Schopenhauer (Filósofo)  

 

Todos somos ateos respecto a la mayoría de dioses en los que la humanidad ha creído alguna vez. Algunos 

simplemente vamos un dios más allá.  

Richard Dawkins (Biólogo)  

 

El hecho que un creyente pueda ser más feliz que un escéptico es tan cierto como decir que el borracho es 

más feliz que el hombre sobrio.  

George Bernard Shaw (Famoso escritor irlandés)  

 

Negar a Dios será la única forma de salvar el mundo.  
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Friedrich Nietzsche  

 

No sé si exista Dios, pero sería mejor para Su reputación que no.  

Jules Renard (Escritor francés)  

 

Es más fácil creer en Dios que aceptar nosotros mismos la culpa.  

David Gerrold (Novelista)  

 

Día vendrá en que el engendramiento de Jesús por el Supremo Hacedor como su padre, en el vientre de 

una virgen, será clasificado junto a la fábula de la generación de Minerva en el cerebro de Júpiter.  

Tomás Jefferson  

 

Dios es dios precisamente por no dejarse ver, a pesar de la necedad de los científicos y de la imaginación 

de los religiosos.  

Julián Sollabec  

 

No es evidente que Dios exista.  

Santo Tomás de Aquino  

 

Mi objetivo es simple: es el entendimiento completo del universo, por qué es como es y por qué existe en 

absoluto.  

Stephen Hawking  

 

Durante la etapa primitiva de la evolución espiritual del género humano, la fantasía de los hombres creó 

dioses a su propia imagen.  

Albert Einstein  

 

Si hay algo en mí que pueda ser llamado  

religioso, es la limitada admiración  

por la estructura del mundo, hasta donde  

nuestra ciencia puede revelarla.  

Anonimo  

 

Dios, sabemos que estás a cargo, pero ¿Por qué no te haces un poquito más obvio?  

Desmond Tutu  

 

Dios es una invención del hombre, así que la naturaleza de dios es sólo un misterio poco profundo. El 

misterio profundo es la naturaleza del hombre.  

Nanrei Korobi  

 

Debemos cuestionar la lógica del argumento de tener un Dios omnisapiente y todopoderoso que crea 

humanos defectuosos, y luego los culpa por sus propios errores.  

Gene Roddenberry  

 

En el sexto día, Dios creó al hombre. El séptimo dia, el hombre le devolvió el favor.  

Anónimo  

 

La Biblia es una maravillosa fuente de inspiración para los que no la entienden.  

george Santayana  

 

La lectura y entendimiento completos de la Biblia son el camino más seguro al ateísmo.  

Donald Morgan  

 

Puede ser que nuestro rol en este planeta no sea adorar a Dios, sino crearlo.  
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Arthur C. Clarke  

 

Si las vacas pensaran, su Dios tendría pezuñas.  

Eurípides  

 

Observen ahora cómo los hombres nos culpan a nosotros, los dioses, por lo que es, después de todo, nada 

más el fruto de su estupidez.  

Homero (La Odisea)  

 

Lo invisible y lo inexistente se parecen mucho.  

Delos B. McKown  

 

La divinidad es demasiado divina para encasillarla en algo tan humano como es la religión.  

Anónimo  

 

La voluntad de Dios es directamente proporcional a la opinión pública.  

David Paul Gladden  

 

Cuando una persona padece delirios se le llama locura. Cuando muchas personas padecen de un delirio, se 

le llama religión.  

Robert M. Pirsig  

 

La diferencia entre dios y yo es que yo existo.  

Friedrich Nietzsche  

 

El ateísmo es el vicio de unas pocas personas inteligentes.  

Voltaire  

 

El infierno y el paraíso me parecen desproporcionados. Los actos de los hombres no merecen tanto.  

Jorge Luis Borges  

 

Las religiones, como las luciérnagas, necesitan de oscuridad para brillar.  

Arthur Schopenhauer  

 

El hecho que un creyente pueda ser más feliz que un escéptico es tan cierto como decir que el borracho es 

más feliz que el hombre sobrio  

George Bernard Shaw  

 

Una creencia no es verdadera porque sea útil.  

Henri Frederic Amiel  

 

Oh insensato hombre, que no puede crear un gusano y sin embargo crea Dioses por docenas  

Michel de Montaigne  

 

Lo que he hecho es mostrar que es posible que la forma en que comenzó el universo este determinada por 

las leyes de la ciencia. En ese caso, no sería necesario apelar a Dios para decidir como comenzó el 

universo. Esto no prueba que no exista dios, solo que Dios no es necesario.  

Stephen Hawking  

 

La religión es probablemente el cuento chino más grandioso jamás contado. Piensen en esto: la religión 

realmente ha convencido a la gente de que hay un hombre invisible... que vive en el cielo... que observa 

cada cosa que hacemos, cada minuto de cada día. Y el hombre invisible tiene una lista de diez cosas 

especiales que no quiere que hagas. Y si haces alguna de estas diez cosas, tiene un lugar especial lleno de 

fuego y humo y quemazón y tortura y angustia donde va a enviarte para vivir y sufrir y quemarte y 
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atragantarte y gritar y llorar para siempre hasta el fin de los tiempos... pero te ama.  

George Carlin  

 

Dios ha sido durante mucho tiempo la mejor explicación disponible, pero ahora las tenemos mucho mejores. 

Dios no explica nada en absoluto, al contrario, se ha convertido en algo que necesita una cantidad 

insalvable de explicaciones.  

Douglas Adams  

 

Si sólo Dios me diera una señal clara! Como depositar a mi nombre una enorme suma de dinero en un 

banco suizo.  

Woody Allen  

 

Dicen que la fe mueve montañas, pero en realidad la dinamita ha resultado más útil  

Anonimo  

 

No hay más ignorantes e inútiles que aquellos que buscan respuestas arrodillados y con los ojos cerrados  

Anonimo  

 

Sí Jesús hubiera sido ejecutado hace veinte años, los niños católicos irían a la escuela con sillitas eléctricas 

en sus cuellos en lugar de cruces  

Lenny Bruce  

 

Yo no creo en nada. Para mí la fe es algo tan odioso como lo es pecado para los creyentes. El que sabe, no 

puede creer. El que cree, no puede saber. El término "fe ciega" es una redundancia, pues la fe es siempre 

ciega  

Ernest Bornemann  

 

Yo no puedo ser religioso ni creer en dios. Prefiero la filosofía a la religión, pues no puedo poseer al mismo 

tiempo lo evidente y lo incomprensible  

Pierre Bayle  

 

Creer es más fácil que pensar. He ahí la razón de que haya más creyentes  

anonimo  

 

No sé si existe Dios, pero sería mejor para su reputación que no.  

J. Renard  

 

¿Dioses? Tal vez los haya. Ni lo afirmo ni lo niego, porque no lo se ni tengo medios para saberlo. Pero se, 

porque esto me lo enseña diariamente la vida, que si existen ni se ocupan ni se preocupan de nosotros.  

Epicuro  

 

"O Dios quiere abolir el mal y no puede,  

o bien puede, pero no quiere,  

o no puede y no quiere.  

Si quiere pero no puede, es impotente.  

Si puede pero no quiere, es malvado.  

Pero si Dios puede y quiere abolir el mal,  

entonces ¿por qué hay mal en el mundo?"  

[Epicuro (350-?270 a.C.)]  

 

"El tirano debe revestirse con una apariencia de devoción extraordinaria a la religión. Los súbditos son 

menos aprehensivos ante un tratamiento ilegal proveniente de un gobernante a quien consideran piadoso y 

respetuoso de la divinidad. Al mismo tiempo, se rebelan menos fácilmente contra él, creyendo que tiene a 

los dioses de su lado."  
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[Aristóteles (384-322 a. C.), "Política"]  

 

"¿Cómo puede haber orden en un estado sin religión? Pues si un hombre se está muriendo de hambre 

cerca de otro que está enterrado en la abundancia, aquél no puede resignarse a esta diferencia a menos 

que haya una autoridad que declare 'Dios así lo quiere'. La religión es excelente para mantener tranquila a 

la gente común."  

[Napoleón Bonaparte]  

 

"Una creencia no es verdadera porque sea útil."  

[Henri Frederic Amiel]  

 

"Una lectura y entendimiento completos de la Biblia son el camino más seguro al ateísmo."  

[Rev. Donald Morgan, "ateólogo"]  

 

"Si la ignorancia de la naturaleza dio a luz a los dioses, el conocimiento de la naturaleza conduce a su 

destrucción."  

[Percy Byssche Shelley, "The Necessity of Atheism"]  

 

"Se puede asumir con cierta seguridad que uno ha creado a Dios a su propia imagen cuando resulta que 

Dios odia a toda la misma gente que uno."  

[Anne Lamott]  

 

"Dios dice "haz lo que quieras, pero toma la decisión incorrecta y serás torturado por toda la eternidad en el 

infierno". Esto, señor, no es libre albedrío. Sería semejante a un hombre que le dice a su novia: haz lo que 

desees, pero si eliges dejarme te seguiré el rastro y te volaré los sesos. Cuando un hombre dice esto, lo 

llamamos un psicópata, y pedimos a gritos que sea encarcelado o ejecutado. Cuando Dios dice esto mismo, 

lo llamamos 'amor' y construimos iglesias en su honor."  

[William C. Easttom II]  

 

"Lo invisible y lo inexistente se parecen mucho."  

[Delos B. McKown, profesor, filósofo, autor y ex-clérigo]  

 

"Si todo debe tener una causa, entonces Dios debe tener una causa. Si puede haber algo sin causa, tanto 

podría ser el mundo como Dios, así que ese argumento no tiene validez."  

[Bertrand Russell, "Why I Am Not a Christian and Other Essays"]  

 

 

"La vida en Lubbock, Texas, me enseñó dos cosas: una es que Dios te ama y que va a quemarte en el 

infierno. La otra es que el sexo es la cosa más horrible y sucia del mundo y que debes reservarlo para 

alguien a quien ames."  

[Butch Hancock]  

 

"Si sólo hay un Creador que hizo al tigre y al cordero, al guepardo y a la gacela, ¿a qué está jugando? ¿Es 

un sádico que disfruta siendo espectador de deportes sangrientos?"  

[Richard Dawkins, "River Out of Eden"]  

 

"Si hay un Dios o cualquier clase de justicia bajo el cielo  

Si hay un sentido, si una razón por la cual vivir o morir  

Si hay una respuesta a las preguntas que nos sentimos obligados a hacer  

¡Muéstrate -- destruye nuestros miedos -- quítate la máscara!"  

[Queen, Innuendo]  

 

"No puedo creer en el Dios de mis padres. Si hay una Mente que comprende todas las cosas, me 

comprenderá en mi descreimiento."  
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[Gerald Kersh (1911-1968), autor y periodista británico]  

 

"La existencia del demonio no es una opinión, algo para tomar o dejar como uno desee... [El demonio] 

engaña a los hombres convenciéndolos de que no necesitan de Dios y que son autosuficientes."  

[Cardenal Jorge Medina Estévez, vocero del Vaticano, diciendo a los ateos que son víctimas del demonio, 

20/09/2000]  

 

"Creer en dioses y creer en fantasmas es idéntico. Dios se toma como una palabra más respetable que 

fantasma, pero no significa más que eso."  

[E. Haldeman-Julius, "The Meaning Of Atheism"]  

 

"Dios perdonará a los que le niegan; pero ¿qué hará con los que cometen maldad en su nombre?"  

[J. O. Picón]  

 

"Hey, ¿no se te ocurre que la verdadera razón por la cual JC no ha retornad esas cruces que ustedes usan? 

Piénsenlo. ¿Cómo se sentiría JFK si usaran rifles en miniatura en sus solapas?"  

[Bill Hicks, comediante]  
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5.- ILUSTRACIÓNS “CÓMICAS” 
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6.- NUEVE RAZONES A FAVOR DE LA 
CLASE DE RELIGIÓN 

Autor: Mons. José Ignacio Munilla Aguirre 
  
  
1ª.- Es un derecho, no un privilegio: A base de tanta polémica sobre la clase de religión, 

algunos padres católicos pueden estar arrastrando una especie de complejo, como si les 

hubiesen llegado a hacer creer que la presencia de la clase de religión en la escuela es una 

reminiscencia de tiempos pasados, en esta sociedad democrática. Muy al contrario: se trata de 

un derecho constitucional, amparado en el artículo 27.3 de la Constitución. Los padres tienen 

derecho a marcar la orientación moral y religiosa de la formación de sus hijos, y las 

autoridades tienen el deber de poner los medios para que esto se lleve a cabo. Por si cupiese 

alguna duda, bastaría comprobar cómo la asignatura de religión tiene, en el momento 

presente, un tratamiento bastante más relevante en la mayoría de los países europeos que en 

España. 

No estará de más recordar que el dinero con el que se paga a esos profesores de religión, al 

contrario de lo que parece desprenderse de algunas críticas contra la Iglesia, no sale del 
bolsillo particular de ningún gobierno, sino del de los propios padres.        

2ª.- La clase de religión no es lo mismo que la catequesis: Son dos cosas distintas, y no 

cabe argumentar que la opción por una haga innecesaria la otra. La enseñanza religiosa en la 

escuela se circunscribe a un ámbito cultural, mientras que en la catequesis se procura 

introducirnos en el seguimiento personal de Jesucristo. Aun a riesgo de simplificar la cuestión, 

podríamos decir que la clase de religión y la catequesis se diferencian y se asemejan, de forma 
similar a como lo hacen el “conocer” y el “amar”. 

3ª.- Comprender la cultura que hemos heredado: Un joven español no podrá entender la 

pintura, la música, la escultura, la arquitectura, la filosofía, la historia, la política, el folclore, 

las tradiciones… si no conoce en profundidad los fundamentos de la religión católica. Y lo 

mismo cabría decir, en un nivel más genérico, de una comprensión mínima de las demás 
religiones, para poder asomarnos a esta “aldea global” en la que vivimos. 

4ª.- Frente a la fragmentación del saber, necesitamos una cosmovisión: Hoy en día 

existe una gran “parcelación” en el saber humano, acompañada de una sobreacumulación de 

datos, tanto en las disciplinas científicas como en las humanísticas. Se trata de una 

fragmentación que ha contribuido notablemente a la proliferación de crisis de identidad 
cultural, de valores, de tradiciones… 

Con frecuencia se recurre a la mera explicación de que esa fragmentación es fruto inevitable 

de la especialización en el saber, olvidando que la exclusión del hecho religioso también nos 

está dificultando la integración de todos estos conocimientos en una sabiduría global. 

5ª.- La religión responde al sentido de la existencia: Una enseñanza global debe 

responder a las preguntas clave sobre el sentido de nuestra existencia. ¿De qué me sirve 

conocer la evolución del Universo, si nadie me explica por qué y para qué estamos en esta 

vida? ¿Cómo podemos fundamentar los derechos del ser humano sin dar razón de la diferencia 

esencial entre el animal irracional y el hombre espiritual? ¿Cabe hablar con optimismo de los 

avances científicos y de la sociedad del futuro, si no tenemos fundamentada nuestra esperanza 
en el más allá de la muerte?... 

6ª.- Más que el rechazo a la religión, el problema es la ignorancia religiosa: Para 

poder rechazar algo, primero hay que conocerlo. Hoy en día, muchos reniegan de una religión 

que no han conocido, y sobre la cual solamente se les han transmitido determinadas leyendas 
negras. 

mailto:JIMUNILLA@terra.es
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El nivel de ignorancia en materia religiosa ha crecido tanto que, hoy en día, no podemos ni 

debemos dar nada por supuesto; es necesario comenzar por los fundamentos básicos. 

Recuerdo el caso de un joven español, de unos 25 años de edad, quien tras observar la 

procesión del Corpus Christi por las calles, preguntaba por qué el sacerdote caminaba 

mirándose de continuo a ese “espejo”… 

7ª.- La materia religiosa interesa al hombre de hoy: No es cierta la suposición de que el 

hombre moderno no sea religioso. De hecho, la ignorancia religiosa tiende a crear continuos 

mitos y sucedáneos del hecho religioso. Cuando dejamos de creer en Dios, tendemos a creer 
en cualquier cosa. 

El fenómeno de la proliferación, en los últimos años, de novelas esotérico-religiosas, al estilo 

del Código Da Vinci, es bien sintomático. ¡Cuántos se aprovechan del desconocimiento de 

muchos católicos sobre su fe y sobre la historia de la Iglesia, para confundir la realidad con la 

ficción! La ausencia de conocimientos básicos hace difícil distinguir entre lo que son fábulas, 
fantasías o ataques a la historia y a los valores de la Iglesia. 

El fenómeno de tantas novelas y películas centradas en lo sagrado y misterioso, denota que el 

hombre moderno sigue siendo religioso, pero también demuestra que su ignorancia religiosa lo 

hace más manipulable que nunca; hasta el punto de ponerse a merced de quienes pretenden 
que se posicione siempre en contra de la Iglesia Católica. 

8ª.- Diálogo interreligioso: Somos sobradamente conscientes del grave problema que la paz 

mundial tiene con el fundamentalismo islámico. Cada vez vemos con más claridad que la 

estabilidad internacional, e incluso nuestra convivencia con tantos inmigrantes, necesita estar 

sustentada en el diálogo interreligioso. Ahora bien, sólo puede dialogar quien tiene conciencia 

y conocimiento de su punto de partida. De lo contrario, más que a una “alianza de 

civilizaciones”, estamos abocados a la desaparición de la nuestra. 

9ª.- Educación moral: Está claro que una educación integral debe incluir la dimensión moral. 

De poco servirán la acumulación de conceptos en la enseñanza, si no hay un espacio específico 

en el que se eduque en comportamientos morales como la  sinceridad, solidaridad, justicia, 

respeto, generosidad… He aquí otra dimensión esencial de la asignatura de la religión: la 

moral. 

Hasta la reforma educativa de hace tres años, la asignatura de religión era evaluable y tenía la 

ética como alternativa de libre elección. Los padres, la Iglesia y la gran mayoría de los sectores 

sociales, entendían que aquélla era una solución justa. Existía la posibilidad de elegir entre una 

enseñanza moral confesional o una ética aconfesional. La gran pregunta es: ¿Por qué se 

derogó algo tan razonable que funcionaba bien? ¿Por qué cada reforma supone, en la práctica, 
una vuelta de tuerca más, en orden a un progresivo arrinconamiento? 

¡Valoremos la clase de religión! Es un derecho para los ciudadanos, es un deber de conciencia 

para los católicos, es una necesidad para la felicidad de nuestros hijos y es buena para la 
sociedad. 
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7.- FILOSOFÍA Y EL PORQUÉ DE LA RELIGIÓN 
Enviado por Sebastián Rajo 

 

 
1-  

2- ¿Qué es la religión? 

3- ¿Por qué la religión? 

4- Conclusión 

5- Bibliografía 

1- Introducción 

El objetivo de esta monografía es el de simplemente ahondar en el tema de la religión y su objetivo en 

la sociedad, tanto antigua como moderna, porque a pesar de que a simple vista parece que su función en 

épocas tan separadas temporalmente es sumamente distinta, pienso que si se estudia más a fondo, se verá que 

la idea de un ser superior al ser humano, la de un ente protector -y todo el conjunto de ideas (concepto) que 

arrastran las religiones- tiene un único y general fin: el de brindarle a los pueblos una base moral en que 

apoyarse con seguridad para hacer que las personas se sientan más seguras, en un sentido tanto mental como 

físico. 

Aquí se verá el concepto de religión en general y no me detendré a examinar ningún tipo de religión es especial 

-aunque se tomará quizás como base la religión cristiana, generalizando luego-, pues tomaré el concepto de 

religión como el de un simple -pero no banal, ni mucho menos- bloque, el cual forma parte del inmenso pilar al 

cual llamamos "cultura", y es con -o en- el cual toda sociedad se identifica, por lo tanto forma parte de un 

importante tema de discusión, ya que todos formamos parte de alguna sociedad. Con esto quiero decir que no 

me inclinaré -obviamente- hacia ningún tipo de credo religioso -ya que no lo tengo-, y a pesar de que pueda 

sonar algo redundante es preciso que lo haga, pues no pretendo tampoco ofender a ninguna persona creyente, 

pues respeto ampliamente cualquier creencia en tanto no vaya en contra de lalibertad de pensamiento -¿lo hace 

acaso la religión?-. 

No pondré en duda la existencia o no de Dios, no importa aquí. Estudiaré a la religión como una corriente 

idealista de las masas, sin importar la veracidad de sus dictámenes. La religión es una realidad, que ha existido 

desde tiempos inmemoriales, y expondré aquí las diferentes opiniones de diferentes filósofos y pensadores. 

La religión ha cumplido a lo largo de la historia infinidad de papeles, la mayoría fundamentales para 

el desarrollo de la humanidad, ya que siempre estuvo estrechamente vinculada con las bases morales de los 

pueblos -y aún lo está-, y es ésta última la que "dirige" el rumbo del accionar de las personas, pues todas las 

decisiones que tomamos las efectuamos sobre la base de nuestros conocimientos, y nuestras creencias, y esto 

es la materia prima fundamental de la moral. Por otra parte, es necesario diferenciar la religión de la forma en 

que ha sido -y es- utilizada por el hombre -lo mismo que se debe de hacer con la ciencia-. La religión es 

solamente una herramienta, la cual puede utilizarse de infinidad de formas posibles y está en nosotros aprender 

a hacer de ella un objeto de bien y no de mal. A lo largo de la historia podemos ver -no es necesario 

imaginárnoslo- los diferentes usos que se le dieron a la religión y sus diferentes resultados. Así que está en 

nuestras manos nuestro propio destino y los problemas sociales no debemos achacárselos a nadie más que no 

sean los seres humanos. 

Aquí expondré la religión como concepto, sin importar su utilización, pues esta varía enormemente con cientos 

de factores a su entorno. Es verdad que esto es sumamente complicado, ya que no pueden verse los efectos de 

la religión en otro lado que no sea en las consecuencias de la forma en la que se utiliza. Pero, por ejemplo, 

el cristianismo, hoy en día tiene la misma Biblia que en la Edad Media (y cito esta época en varias 

oportunidades pues es, para mi, la cara opuesta de la sociedad contemporánea) y sin embargo la postura de 

la Iglesia es sumamente diferente. Deseo separar estos términos («religión» de «utilización») pues tendría que 

hacer una monografía para cada época y lugar geográfico, y la idea de este trabajo es la de abordar el tema de 

la religión como algo más genérico. 

La religión es un concepto sumamente amplio y es imposible tratar de explicarlo en unas pocas hojas, pero 

trataré de hacerlo lo mejor posible; trataré además de ser lo más objetivo, aunque esto último lo dudo en gran 

manera. 

Creo que la religión es creada por la mente humana, de manera inconsciente, al igual que el lenguaje, y como 

este último, se va adaptando continuamente al tiempo que le toca vivir. El producto de ésta creación es una 

conciliación de los poderes superiores al hombre, que, según se cree, dirigen y controlan el curso de 

la naturaleza y de la vida humana. Así pues, la religión consiste en dos elementos, uno teórico y el otro 

práctico: el primero consta de la creencia de poderes superiores al hombre y el segundo es el intento de éste 

para propiciarlos y complacerlos. 
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2- ¿Qué es la religión? 

..."si me pregunto qué es la religión no logro 

encontrar una respuesta adecuada... Así, pues, 

en lugar de plantear qué es la religión, preferiría 

elucidar lo que caracteriza las aspiraciones de 

una persona que a mi me parece religiosa".... 

Albert Einstein 

Empecemos por definir -aunque quizás no sea correcto empezar por aquí- lo que no es la religión: religión no es 

teología. La palabra "religión" proviene de "religare", lo cual significa "atar dos veces"; es decir, doctrina que 

regla al hombre individualmente y lo liga socialmente. Esta doctrina pude ser teológica, y entonces la religión 

será teología; también puede ser sociológica, entonces la religión será sociología. Pero el uso cotidiano dejó 

relacionado el concepto de religión con el teológico, así que aquí lo utilizaremos de esta manera. 

La religión es un conjunto de ideas, las cuales son aceptadas por un conjunto de personas con un mismo fin. 

Estas ideas han ido desarrollándose a lo largo de los siglos, adaptándose a las necesidades del hombre. Como 

producto del pensamiento, la religión es algo que está en un cambio continuo, ya que ha medida que pasa el 

tiempo, el hombre se desplaza tanto temporal como espacialmente, y es quizás esto segundo lo que hace que 

cambie más el concepto de religión, ya que se va mezclando con las diferentes culturas. La religión tiene una 

especie de instinto de supervivencia, pues a pesar de que la idea central de la religión continúa constante, (por 

ejemplo, el cristianismo tiene la Biblia, libro sagrado al cual respetan y aceptan ciegamente, y en el cual están 

plasmadas las bases de su idealismo) ella debe amoldarse a sus receptores para poder sobrevivir, y hoy en día 

esto debe de acentuarse más que nunca, pues ha ido perdiendo adeptos, y ya no es más como en la Edad 

Media en que se imponía la religión de una forma brutal, en donde las personas debían aceptarla a cambio de 

poder seguir viviendo. Los seres humanos eran sometidos a una solo creencia. Hoy, la religión puede (al menos 

en culturas como la nuestra y como la europea) ganarse adeptos de una sola forma: por medio del 

convencimiento. 

Por otra parte, Engels dice que ..."todas las religiones no son más que el reflejo fantástico en 

el cerebro humano de las fuerzas exteriores que dominan su vida cotidiana". Esto quiere decir que el hombre, 

desde que tiene conciencia de su propia existencia, ha tratado de explicar y explicarse a sí mismo, los hechos 

que no puede entender (como la naturaleza para el hombre primitivo) de alguna manera. Pero, ¿cómo explicar 

algo que no entendemos?; la forma más fácil es la de inventar seres sobrenaturales, que sobrepasen nuestras 

capacidades, que tengan total poder sobre el universo; he aquí el concepto de Dios. Esto -el tratar de explicar lo 

inexplicable de esta manera-, el positivismo lo llama "espontaneidad", el cual es el primer punto, el comienzo de 

la historia de la religión. Al principio, se creó un Dios para cada suceso natural (fenómenos climatológicos 

como los rayos, lluvia, vientos, etc.) o cualquier otro fenómeno no explicable, al cual se le rendía culto, 

obteniendo de esta manera esperanza, necesidad básica del hombre. Aquí se crean los mitos, los cuales son 

historias fantásticas, que tratan de explicar esto sucesos sobrenaturales. Luego, se decidió pasar del 

politeísmo, al monoteísmo, concentrando todas las propiedades de todos los dioses en uno solo. He aquí el 

surgimiento de la religión, el ..."reflejo fantástico"..., la imagen trastornada reflejada en el espejo del 

entendimiento humano, pues el hombre ve las cosas a su modo, como él cree y a veces -por no decir siempre- 

no como realmente son. Inventa mundos ficticios, historias fantásticas, de lo que sucede a su entorno (tanto los 

fenómenos naturales ya mencionados como conceptos más complejos como la muerte, la vida, el alma, el 

hombre, etc.) y no comprende. Como dice Einstein: "En el hombre primitivo es fundamentalmente el miedo lo 

que produce ideas religiosas: miedo al hambre, a los animales feroces, a la muerte." 

La religión le da sentido a la vida, le brinda a los seres humanos una razón para vivir y una razón para vivir 

correctamente -como el Dios lo indica- y con felicidad, dándole además una "guía práctica" de normas morales, 

las que le ayudaran a vivir con esta corrección y felicidad. Esta es la idea de religión para los creyentes, es 

decir, para aquellos que la apoyan, pero la religión, vista desde un punto de vista "totalmente objetivo", no es 

más que una cadena que rodea el cuello del hombre, sometiéndolo a la más profunda esclavitud, ya que limita 

la acción humana en infinitos ámbitos, y esto, no es más que privar al hombre de la libertad (se me dirá que no, 

que existe el "libre albedrío", y yo diré que eso es mentira, pues, a pesar de que el hombre puede hacer lo que 

desee, está siendo amenazado por otro lado, ya que se le dice que si hace esto o aquello, le pasará esto o 

aquello también, y siempre, todas las acciones que no sean correctas para la Biblia -en el cristianismo-, nos 

mandaran directamente al infierno y allí cumpliremos nuestro castigo por nuestro error terrenal; nos limitan en 

el momento que nos mienten para que hagamos lo que ellos desean), concepto sagrado en todas 

las sociedades, ya que todo ser humano lucha por este ideal con mayor fiereza que por cualquier otra cosa. El 

tratar de "controlar" a los individuos por medio de la represión mental es la mayor esclavitud, ya que un hombre 

preso dentro de sí mismo no tiene forma de escapar, pues, ni siquiera es consiente de su encierro, por lo tanto 

no desea liberarse. Hay que tener cuidado también en separar, como ya lo expliqué, la religión (como concepto, 

como idea, como "teoría") de su utilización. 
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Marx, por su lado, opina que ..."la religión es el opio del pueblo"... ["Contribution a la critique de la philosophie 

du drolt de Hegel" (1844)]. Como es sabido, el opio es un alucinógeno, una droga, que "eleva" mentalmente a 

los humanos a un plano ficticio de la realidad. Esta es una metáfora sumamente sutil, en la cual nos dice -según 

mi parecer, claro está- que la religión no es más que una "droga", un vicio del ser humano, que no hace más en 

enceguecer al hombre y que le muestra una gran fantasía, producto de sus ambiciones, quizás, o sus anhelos. 

La religión es algo que existió desde tiempos inmemoriales, existe hoy en día y existirá durante mucho tiempo 

más. La mayor parte de las personas en este planeta creen en alguna religión. Ellos creen, porque necesitan 

creer, porque el universo o todo lo que pertenece a él supera su entendimiento, porque hay sucesos que no 

comprenden y quizás se siente inferiores o simplemente ajenos, entonces encuentran la salvación en este ser 

superior, todopoderoso, en este padre protector, y en su mirada encuentran seguridad. Aquí surge la religión. 

Aquí surge la historia de la humanidad. 

¿Para qué creer en la religión?, me he preguntado millones de veces. No encuentro una respuesta convincente. 

¿Para ser una buena persona?, ¿para respetar y querer al prójimo?, no, no me bastan, ya que puedo ser todo 

ello sin tener que convertirme en parte del rebaño de su Dios. La religión no va más allá de una simple 

característica de la cultura de un pueblo. A diario miramos la televisión y nos asombramos de las culturas 

asiáticas, como la islámica, en la que las mujeres deben llevar su cabello cubierto por completo, y nos 

horrorizamos de su "ignorancia" y nos sentimos contentos de vivir en donde vivimos y ser tan inteligentes y 

damos gracias por estar tan lejos de ellos, cuando en realidad somos víctimas de la misma alucinación, a 

nuestra manera, claro, pero alucinación al fin. Nos miramos y nos decimos: no, nosotros no somos así, pero 

cómo nos equivocamos. Estamos acostumbrados al bautismo, ¿alguna vez se pusieron a pensar qué sentido 

tiene verterle agua a un recién nacido en la frente, más que el de molestar al pobre niño?, ¿o el casarse por 

Iglesia, el realizar este acto frente a un supuesto Dios que a veces ni siquiera lo creemos existente? Estas son 

costumbres que la mayoría de las personas tienen sin preguntarse porqué; bueno, he aquí nuestra ignorancia 

oculta. 

Yo, al igual que Nietzsche, pienso que ..."no se necesita la religión, pues la felicidad y la seguridad radica en el 

ser mismo". No necesito saber que existe un paraíso luego de esta vida para actuar bien; actúo bien por el 

simple hecho de hacerlo. No necesito creer en Dios para sentirme seguro, me siento seguro por ser yo mismo. 

No es que me crea el super-hombre de este filósofo, no, simplemente creo que si las personas creyeran un 

poco más en sí mismas las cosas andarían mejor. Nuestro destino los forjamos nosotros mismo, con nuestras 

acciones, y no con nuestras súplicas y lamentos. 

Entonces, ¿qué es la religión? La religión, para algunos, es todo, para otros, es nada, y para los últimos, o no 

les importa, o simplemente tienen miedo de tener una opinión acerca de ella. Para mi es un simple fenómeno 

social, producto de la mente humana como necesidad básica, como solución a problemas mucho más 

complejos, a los que el hombre aún no le ha encontrado respuesta. Está claro que el campo de la religión cada 

vez se hace más pequeño, disminuyendo directamente proporcional al crecimiento del campo científico, pero 

como desgraciadamente, aún hay demasiadas cosas que la ciencia no puede explicar, la religión, y todas las 

barbaridades que se cometen en su nombre, continuaran en pie durante mucho tiempo más. 

3- ¿Por qué la religión? 

"La religión, en resumen, es un monumental 

capítulo del egoísmo humano." 

William James 

  La religión es una realidad innegable, que ha existido en cientos de civilizaciones diferentes y enormemente 

alejadas unas de las otras, por lo tanto no se puede decir que tuvieron influencias entre ellas, ni que hubo una 

religión originaria, de la cual surgieron las demás, como consecuencia de la idea de una o varias personas en 

algún lugar determinado de la Tierra. 

Hay varias teorías acerca de la forma en que surge la religión; una de ellas es la de que fue creada por 

impostores, seres a los cuales se le ocurrió la idea de controlar a las masas por medio del engaño, controlando 

así a las personas y dirigiéndolas a su voluntad. Esta teoría es desechada por muchos, ya que, como expliqué 

anteriormente, la historia nos muestra que la religión ha existido simultáneamente en lugares distantes del 

planeta -además, la encontramos en todos los pueblos-, y es demasiado improbable que en todos esos lugares 

hubiera habido impostores a los que se le hubiese ocurrido esa idea. 

Otra es -la que creo más probable-, la que nos muestra a la religión como producto de la mente. Ahora bien, 

esta creación puede ser algo inconsciente o consciente. Yo pienso que la religión nace de los sentimientos de 

temor y de esperanza por los acontecimientos de la vida -o sea, del inconsciente- y no como Voltaire, que decía 

que la religión era un invento de los curas para explotar a la humanidad. Sin embargo dice que la lucha es 

contra la Iglesia, no contra la religión. Y es muy probable que tenga algo de cierto, (que los "curas" utilizasen la 

religión como objeto a usufructuar, pero no creo que ellos hayan sido los que "crearon" la religión) pues yo 

puedo lucrar con algún objeto, sin importar que crea o no en él, ni que la idea se me haya ocurrido a mi o no. 
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Las religiones, o el concepto de Dios, no pueden tener origen en la filosofía ni en la metafísica, ya que en el 

momento del surgimiento de éstos, el hombre era demasiado bárbaro para poder tener un pensamiento tan 

profundo, por lo tanto debe de haber surgido de la imaginación y de los sentimientos de los humanos. 

¿Por qué la religión?, ¿por qué el hombre persiste en creer en esas leyendas de una manera tan ferviente si no 

ha hecho más que retrasar al hombre cientos de año en la etapa evolutiva de la humanidad? ..."La Iglesia carece 

de fuerza evolutiva propia"..., decía Juan B. Justo, y qué razón tenía, ya que en el período histórico en que la 

Iglesia dominaba los pueblos, la humanidad quedó estancada en un pozo extremadamente profundo. Es verdad 

que yo aclaré que esto depende del modo en que se utilice la religión, pero entonces, si durante todo este 

tiempo no se le ha encontrado un uso adecuado a la religión, ¿qué sentido tiene seguir persistiendo en ella 

como «salvación»?, ¿cuáles son las razones racionales -y valga la redundancia- para creer en ella?, ¿acaso la 

promesa del paraíso?, ¿por qué mejor no vivimos lo mejor que podamos en el más acá, y luego vemos?. Una 

persona que necesita saber de una recompensa por sus buenas acciones en esta vida no es necesariamente 

«buena», ya que el sólo hecho de actuar correctamente por una recompensa, muestra un cierto interés. Yo le 

veo más valor a una persona que actúa bien por el solo hecho de hacerlo. Una ateo que actúa bien, es decir, de 

acuerdo a las normas morales de dicha sociedad, lo hace porque realmente desea hacerlo, y no por cobardía o 

conveniencia de que luego, en otra vida, obtendrá sus propios beneficios. 

4- Conclusión 

"¿Qué es lo más perjudicial que cualquier vicio? 

La acción compasiva hacia todos 

los fracasados y los débiles: el cristianismo" 

Friedrich Nietzsche 

Creo, en fin, que la religión no tiene ninguna utilidad en ninguna sociedad ni en ningún tiempo, ya que las 

necesidades que pretende cubrir pueden ser cubiertas por el hombre mismo, sin necesidad de basarnos en 

ninguna norma más que en las que nuestra propia razón nos brinda, y las que están de acuerdo con nuestra 

sociedad. La religión puede que sea concebida por muchos como una ayuda para los hombres para que se 

comporten correctamente, pero creo que eso se puede realizar sin tener que creer en más nada que en nosotros 

mismos, pues, el hombre, a pesar de que ha estado destruyendo el mundo poco a poco, ha realizado maravillas, 

tanto en la rama del arte como en el campo de la ciencia y de la tecnología. 

La religión no solamente ha estancado al hombre en materia de ciencia, sino también en cuanto al desarrollo 

del pensamiento. La religión no nos enseña, ni nos abre caminos para que podamos elegir, simplemente nos 

muestra un único rumbo, y nos obliga a seguirlo ciegamente, sabiendo de antemano cual será su destino. La 

religión nos hace permanecer en una idea fija y permanecer en ella hasta nuestra muerte. 

Busquemos ampliar nuestros conocimientos hasta dónde podamos. No nos dogmaticemos. Pensemos en 

cuanto hemos aprendido de aquellos que nos han estado mostrando el mundo de una manera real y no virtual; 

pensemos en ellos, y sabrán de lo que estoy hablando. Creo que la religión es producto de la debilidad del 

hombre, más que nada. Su propia inseguridad lo lleva a creer en ella. ¿Porqué la religión entonces?, porque 

existen cosas que el ser humano aún no ha logrado demostrar de manera científica. 
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8.- JESUCRISTO EN SU DIMENSIÓN 
REVOLUCIONARIA 

ALAI, América Latina en Movimiento 

 

2010-12-16 

Conferencia en el Círculo Bolivariano “Negra 
Hipólita” de Miami 

Jesucristo en su dimensión 
revolucionaria 

Salvador Capote 

 

 

 

Hablar de Jesucristo es adentrarse en un tema inagotable, de inabarcables matices. Es como observar un 

poliedro de infinitas caras en el cual siempre podemos descubrir nuevas facetas, aristas y ángulos. Para los 

historiadores confesionales los Evangelios constituyen relatos históricos salpicados de leyendas que hacen 

más fácil la comprensión del mensaje bíblico, mientras que para los historiadores no creyentes, los 

Evangelios son leyendas ubicadas en un marco histórico. Pero pocos dudan actualmente de la historicidad 

de Jesucristo. 

  

Para los que creemos que un mundo mejor es posible y luchamos por él, la dimensión que nos une al 

cristianismo es la dimensión revolucionaria de Jesucristo. Si queremos encontrarnos con Jesús, es mucho 

más fácil hallarlo junto a los millones de seres humanos que tienen “hambre y sed de justicia” que en 

la basílica sagrada de San Pedro o en cualquiera de las grandes catedrales del mundo. Por eso es 

importante, tanto para creyentes como para no creyentes, el conocimiento de los Evangelios, porque en las 

enseñanzas del Nazareno existe una fuerza emancipadora que es el sustento de la Teología de la 

Liberación y es capaz de levantar contra los opresores a las grandes masas cristianas de América Latina. 

  

La vida de Cristo no transcurrió en un periodo de idílica paz como se ha querido hacer ver. La “Pax 

Romana” se imponía a sangre y fuego y no sin tenaz resistencia de los pueblos sometidos. Tras la victoria 

obtenida por los macabeos en el año 164 A.C., Judea logra y mantiene su independencia durante un siglo 

hasta que cae en 63 A.C. bajo la dominación romana. No obstante, el sentimiento de rebeldía siempre se 

mantuvo latente. 

  

En el año 4 A.C. estalla en Jerusalén una revuelta popular que comienza al destruir un grupo de jóvenes el 

águila de oro que Herodes el Grande había hecho colocar encima de la puerta del Templo. A la muerte del 

sátrapa tiene lugar un período de caos en todo el país. En el año 6 D.C. Judea es incorporada a Roma y los 

abusos de los procuradores suscitan una insurrección muy cruenta durante la fiesta de Pentecostés, que se 

expande a Galilea y a otros territorios. El palacio de Herodes en Jericó fue incendiado. La insurrección 

termina con una derrota y la crucifixión de 2000 de los rebeldes. 
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Es en este ambiente de rebeldía contra la dominación romana y en la expectativa del Mesías que habían 

anunciado los profetas, que nace Jesús. 

  

Las mismas circunstancias que rodean su nacimiento tienen ya un potencial subversivo en la jerarquizada 

estructura social de la época, pues no nace en un palacio sino en un pesebre, no es hijo de reyes o 

emperadores ni de altos magistrados sino de un humilde carpintero.. 

  

Los Evangelios están llenos de invectivas y condenas contra los ricos, los poderosos y los explotadores. 

Son numerosísimas las citas bíblicas en este sentido. Recordaré sólo algunas de las más importantes. 

  

Las primeras palabras de Jesús que se conocen (Lucas 4: 16-21) van dirigidas a los pobres y a los 

oprimidos: “…para evangelizar a los pobres me ha enviado, (…) para libertar a los oprimidos”. En Lucas 6: 

20,24: “Bienaventurados los pobres, porque vuestro es el reino de Dios” y “¡ay de vosotros los ricos porque 

en las riquezas tenéis vuestra consolación!”. En Lucas 12: 15: “Atended y guardaos de toda codicia”, a 

continuación, en 16-21, la parábola del rico necio que solo se preocupaba de comer, beber y darse buena 

vida. Y en 34 una frase que bien pudiera llevar las firmas de los autores clásicos del socialismo: “donde esté 

vuestro tesoro, allí estará también vuestro corazón”. O dicho en términos marxistas: “Es la existencia social 

la que determina la conciencia”. Se piensa como se vive, no se vive como se piensa. El rico piensa como 

rico, el pobre piensa como pobre. 

  

En numerosas ocasiones los Evangelios nos enseñan que la oposición a Jesús tenía una motivación 

clasista. Por ej., en Lucas 16: 13-14: “No podéis servir a Dios y al Dinero.” “Oían todas estas cosas los 

fariseos, que eran amigos del dinero, y hacían mofa de él.” Y en 19-31 la magnífica parábola de Lázaro, el 

pobre cubierto de úlceras que lamían los perros, y el rico glotón, “que vestía púrpura y lino fino” (¿no visten 

así los cardenales?) que dio origen al culto a San Lázaro, tan popular en Cuba. Estos y otros muchos 

ejemplos que podría citar demuestran por qué los Evangelios se convirtieron en una gran amenaza para la 

iglesia institucional. Cuando San Francisco de Asís encarnó la pobreza radical del Evangelio, la jerarquía 

eclesiástica apoyó a los que querían que los franciscanos llevasen una vida más “normal”. Cuando, después 

de la Segunda Guerra Mundial surgieron en Francia, Italia y España los llamados “curas obreros” y 

comenzaron a vivir y a trabajar con el pueblo al que servían, fueron suprimidos por el Papa Pío XII. De igual 

modo, las comunidades eclesiales de base (CEB) de la Teología de la Liberación fueron desaprobadas por 

Juan Pablo II. Todo ensayo de vida verdaderamente cristiano se enfrenta a la hostilidad de la alta jerarquía 

tanto de la iglesia católica como de muchas denominaciones evangélicas protestantes. 

  

La imaginería religiosa está llena de manipulaciones clasistas. La Virgen María se aparece siempre a gente 

muy sencilla: la de Fátima a niños pastores, la de Guadalupe al indio Juan Diego, la Caridad a tres humildes 

pescadores pero, con demasiada frecuencia a través de la historia, las madonas han llegado a los altares 

con piel muy blanca, a veces con cabellos rubios y ojos azules, vestidas con ricas y anacrónicas vestiduras 

del Renacimiento y coronas de piedras preciosas engastadas en oro, como si la madre de Jesús no hubiese 

sido de etnia judía y no hubiera vestido acorde a su época, con la sencillez que corresponde a la esposa de 

un carpintero pobre. 
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Pero Jesús no sólo atacó a los ricos sino también a la arrogancia y a la soberbia de los que detentan el 

poder. Cuando le preguntaron quién sería más grande en el reino de Dios, llamó junto a sí a un niño y dijo: 

“el que se hiciere pequeño como este niño, es el mayor en el reino de los cielos.” Y dice luego algo que para 

los pedófilos, sobre todo los que tienen bajo su responsabilidad la formación de niños, debiera sonar como 

anatema terrible: “Y quien escandalizare [o sea, quien le robe la inocencia] a uno de estos pequeñuelos 

mejor fuera que le colgasen alrededor del cuello una rueda de molino y le sumergiesen en alta mar.” 

  

Jesús ataca, además, la hipocresía de los líderes espirituales de su tiempo (saduceos, escribas y fariseos) 

con palabras que bien pudieran aplicarse a ciertos guías espirituales de la Iglesia en la actualidad: “Así pues 

–dice en Mateo 23: 3- todas cuantas cosas os dijeren, hacedlas y guardadlas, más no hagáis conforme a 

sus obras, porque dicen y no hacen.” (o sea, hagan lo que ellos dicen pero no lo que ellos hacen). 

  

Después de la muerte de Cristo, en el año 51, se reunieron en Jerusalén Pedro, Santiago, Pablo y otros 

apóstoles y acordaron que los que quedasen en la ciudad se dedicarían a evangelizar a los circuncisos, es 

decir, a los judíos, mientras que Pablo marcharía a evangelizar a los paganos. Lo más trascendente, me 

parece, es la recomendación, de los que quedan en Jerusalén, a Pablo y a los que se van. Dice Pablo en 

Gálatas 2: 10: “Sólo nos pidieron que nos acordásemos de los pobres”. 

  

Jesús fue un partidario radical de la igualdad. En la sociedad patriarcal en que vivió ni sus propios discípulos 

podían comprender que Jesús tratase a las mujeres en el mismo plano que a los hombres. Todo el mundo 

conoce el episodio de María Magdalena a quien, de acuerdo a la tradición, querían matarla a pedradas 

acusándola de prostituta. Jesús les dice que el que esté libre de pecado que tire la primera piedra y cuando 

comienza a escribir en la arena los secretos más ocultos de los que querían apedrearla todos espantados 

se fueron retirando. En aquella sociedad era un escándalo que las mujeres viajaran siguiendo a Jesús. Sin 

embargo, muchas lo siguieron a través de Galilea. 

  

Las mujeres continuaron jugando un papel relevante en los primeros tiempos del cristianismo. Tuvieron una 

presencia muchísimo más activa en las primeras comunidades cristianas que el que habían desempeñado 

en las sinagogas y el que desempeñarían con posterioridad en las iglesias cristianas. De esto hay 

abundante prueba documental en las Epístolas de San Pablo y en Hechos de los Apóstoles. Un fresco en la 

pared de la catacumba de Santa Priscila en Roma muestra a una mujer partiendo el pan de la Eucaristía 

para otras seis mujeres, privilegio que sólo han tenido posteriormente los sacerdotes hombres. 

  

Las primeras comunidades cristianas han sido, hasta el presente, las sociedades más igualitarias que han 

existido. Representaron una especie de comunismo primitivo en el cual, por supuesto, no existían los 

pobres. En la Epístola a los Gálatas (3: 28) Pablo afirma: “No hay judío ni gentil, no hay esclavo ni libre, no 

hay varón ni hembra, pues todos vosotros uno sois en Cristo Jesús.” 

  

Hay términos que no deben usarse indiscriminadamente. Tomemos por ejemplo matar y asesinar. En 

ambos casos el resultado es la muerte de una persona, pero matar está permitido en determinadas 

circunstancias, digamos en defensa propia, mientras que asesinar nunca.. De igual modo, fuerza y violencia 

no tienen el mismo significado. Si alguien transgrede la ley y se resiste al arresto, las autoridades aplicarán 

la fuerza necesaria para dominarlo, pero si después de esposado continúan golpeándole ya no es fuerza 

sino violencia. Una revolución que trata de cambiar estructuras que oprimen a la población, estará utlizando 
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la fuerza y no la violencia. En realidad, los que han utilizado siempre, invariablemente, la violencia para 

mantener sus riquezas y su poder han sido los ricos y los poderosos. 

  

La violencia tiene a su vez distintas manifestaciones: física, biológica, psicológica, estructural. La más 

importante es esta última, que ocurre cuando los recursos y los poderes de un país están desigualmente 

distribuidos, concentrados en las manos de unos pocos. Estas oligarquías ejercen la peor forma de violencia 

que existe. El hambre que provocan en el mundo, por ejemplo, mata una persona cada 7 segundos. Esta 

violencia institucionalizada pone la ley, el orden, y con gran frecuencia la religión, a su servicio. 

  

Durante siglos líderes religiosos han predicado a los cristianos la resignación, manipulando con este 

objetivo la frase de Jesús que dice: “si uno te abofetea en la mejilla derecha vuélvele también la otra.” Al 

citar esta frase fuera de contexto, se olvidan del Jesús de otro sitio del Evangelio que tomó el látigo y arrojó 

fuera del Templo a los mercaderes. Y, por cierto, en esta acción utilizó la fuerza necesaria, no la violencia.. 

¿O alguien se atreve a decir que Cristo fue violento? 

  

Algo similar ocurre con el José Martí de los versos de la Rosa Blanca, equivalente a la otra mejilla de Jesús, 

que sirvió para tratar de limar las aristas revolucionarias al Héroe Nacional de Cuba. Pero en las 

expediciones que organizó para la guerra necesaria, en la Fernandina por ejemplo, los barcos iban 

cargados de guerreros, pertrechos y armas, no de flores, y no ciertamente para depositar rosas blancas a 

los pies de los españoles. 

  

Aún admitiendo que sea cierto todo lo que dicen que Jesús dijo y que las traducciones del arameo al griego, 

del griego al latín, y del latín y el griego a todas las demás lenguas hayan sido honestas y precisas, lo cual 

sería ya de por sí un milagro, la tesis que esgrime Jesús a través de los Evangelios no es de resignación 

sino de oposición a la ley hebrea existente con relación a la violencia. La ley que existía era la llamada Ley 

del Talión, que se resume en la frase “Ojo por ojo y diente por diente”. Jesús atacó su fundamento, la 

venganza, y la relación entre los seres humanos basada únicamente en la ley. La ética del cristiano no era 

compatible con la Ley del Talión ni tampoco podía ser la ética de la ley sino la ética del amor al prójimo, 

pero no de un amor sentimental, sino de un amor radical, exigente, total. 

  

Lo que Cristo demostró es la fuerza de las ideas, invencibles cuando se acompañan del ejemplo y del 

amor, De hecho, sus palabras han sido un látigo contra los malvados a través de los siglos. ¿Qué significa, 

por ejemplo, esta frase: “En verdad os digo, cuanto hicisteis con uno de estos hermanos más pequeños, 

conmigo lo hicisteis”? (Mateo: 25: 40). Significa que los sacerdotes que abandonan a los pobres, los 

televangelistas que extraen sus ahorros a los ancianos que embaucan con sus prédicas, los que asesinan a 

miembros de otras religiones a causa de su fe, los que discriminan al inmigrante, los que desprecian a los 

humildes, los que persiguen a otros hombres por las ideas que profesan, están abandonando, robando, 

asesinando, discriminando, despreciando o persiguiendo a Jesús. En este sentido Cristo era un radical, un 

extremista, el más radical y el más extremista de todos los revolucionarios que han existido. No utilizó la 

violencia pero la fuerza de sus palabras era infinita. 

  

La violencia existe, es permanente, es consustancial al capitalismo, no la generan los revolucionarios. Las 

clases y los antagonismos de clase constituyen un hecho social, estructural, forman parte del sistema. La 

lucha de clases existe, haya o no partidos marxistas. La clase dominante nos impone a todos, cristianos o 

no, su ideología. Y no existe nada más contrario a las enseñanzas de Cristo que la división de la sociedad 
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en clases. Cualesquiera que sean nuestros criterios con respecto a la lucha de clases, debemos convenir en 

que no se puede equiparar a la víctima con el victimario; no puede haber “negociación”, “entendimiento”, 

“armonía” o “reconciliación” entre las clases cuando una de ellas cuenta con todo el poder, la cultura y la 

riqueza y la otra sólo con su indefensión y su pobreza. No se logra la paz entre las clases tratando de 

pacificar a los pobres. 

  

 En su etapa insurreccional, la revolución tendrá que utilizar la violencia siempre que sea necesario. Si la 

pura cuestión administrativa de decidir sobre los impuestos sirvió para justificar la revolución en 

norteamérica, cómo no van a justificarla la pobreza, la injusticia, la opresión y las desigualdades en América 

Latina y en el resto del Tercer Mundo. 

  

Sin embargo, una revolución en el poder puede y debe evitar la violencia. Lo que no puede es prescindir de 

la fuerza necesaria para llevar adelante los cambios sociales. La nacionalización de una empresa 

extranjera, la expropiación de tierras para la reforma agraria, la intervención de un canal de televisión que 

incita al golpe de estado, etc., son medidas legales que pueden convertirse en medidas de fuerza de 

acuerdo al grado de resistencia que se les oponga. En todo caso, serán medidas de fuerza pero no de 

violencia. 

  

Hagamos por último una distinción semántica con el término pacifista. Todos los hombres de buena 

voluntad, creyentes y no creyentes, deseamos la paz y, por tanto, somos pacifistas. Pero no lo es el que 

desea una paz a ultranza, una paz a cualquier costo; éstos son seguidores de la doctrina de la resignación, 

de no importa cuales sean las circunstancias, hay que aceptar cobardemente el sufrimiento, como si Dios se 

complaciese con el dolor humano; sin embargo, como hemos visto, una exégesis, una interpretación 

legítima de los Evangelios, conduce a conclusiones totalmente diferentes. 

  

Las oligarquías utilizan un doble estándar: justifican la violencia para mantener el statu quo pero prohiben el 

uso de la fuerza a quienes pretenden modificarlo. No en balde se dice que los que hacen imposible la 

revolución pacífica, hacen la revolución violenta inevitable. 

  

Estoy firmemente convencido de que no hay nadie más subversivo para el régimen capitalista que aquel 

que vive en consecuencia con la doctrina social bíblica, sobre todo la contenida en los Evangelios. En cierto 

modo, Isaías, Mateo y Lucas, son autores intelectuales de la revolución que avanza en América Latina. Con 

optimista espíritu navideño hagamos votos por que comiencen a producirse las ya largamente esperadas 

convergencias de la caridad con la justicia; de la verdadera Iglesia, la de los pobres, con los oprimidos; del 

amor cristiano con la solidaridad y el internacionalismo socialistas.  

 

 

http://alainet.org/active/43047 
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9.- JESÚS EL REVOLUCIONARIO Y OTRAS 
MENTIRAS 

PUBLICADO POR LUKA NIETO ON DOMINGO, 8 DE ENERO DE 2012   

Hay un Dios de la derecha y uno de la izquierda. Esa afirmación simplifica la realidad pero se hace 

entender. A muchos les disgusta la homosexualidad porque está en efecto prohibida en el Antiguo 

Testamento. Los cristianos liberales responderán que el Nuevo Testamento supera a los convenios 

mosaicos, que con Jesús se abolieron esas nociones bárbaras. Ambos tienen parte de razón. Pero 

ambos están profundamente equivocados. 

 

Tratemos primero la equivocación de los tradicionalistas. Afirman tomarse la Biblia literalmente y no 

solo como una vaga guía moral, lo cual es una terrible idea ya que dicho texto no se corresponde en 

absoluto con la realidad, pero al menos es internamente consistente ya que se afirma en varios 

pasajes de la Biblia que sus palabras han de tomarse al pie de la letra. El problema yace en que ni 

siquiera cumplen su palabra. Citemos a Levítico 18:22 y 20:13: 

«No te acostarás con varón como los que se acuestan con mujer; es una abominación». 

«Si alguien se acuesta con varón como los que se acuestan con mujer, los dos han cometido 

abominación; ciertamente han de morir. Su culpa de sangre sea sobre ellos». 

Los conservadores estarán sin duda de acuerdo. Pero el Levítico es tierra fértil de otras muchas leyes 

y prohibiciones ridículas, y estas los mismos tradicionalistas sí que las ignoran: 

Levítico 11:10 «Pero todos los que no tienen aletas ni escamas en los mares y en los ríos, entre todo 

lo que se mueve en las aguas y entre todas las criaturas vivientes que están en el agua, serán 

abominación para ustedes». 

Levítico 20:9 «Todo aquél que maldiga a su padre o a su madre, ciertamente se le dará muerte; ha 

maldecido a su padre o a su madre, su culpa de sangre sea sobre él». 

Levítico 20:18 «Si alguien se acuesta con mujer menstruosa y descubre su desnudez, ha descubierto 

su flujo, y ella ha puesto al descubierto el flujo de su sangre; por tanto, ambos serán exterminados de 

entre su pueblo». 

Levítico 25:44-45 «En cuanto a los esclavos y esclavas que puedes tener de las naciones paganas 

que los rodean, de ellos podrán adquirir esclavos y esclavas. También podrán adquirirlos de los hijos 

de los extranjeros que residen con ustedes, y de sus familias que están con ustedes, que hayan sido 

engendradas en su tierra; éstos también pueden ser posesión de ustedes». 

He aquí prohibiciones ridículas sobre costumbres y alimentos y regulaciones bárbaras sobre la 

esclavitud que nadie observa hoy día. Entonces, ¿los conservadores no están haciendo exactamente 

lo que acusan a los liberales, elegir selectivamente de los pasajes de la Biblia? Sin duda existen 

excusas. El ejemplo de la esclavitud es habitual: según dicen, nuestro concepto de esclavitud era muy 

http://www.ciudadanosmundo.com/2012/01/jesus-el-revolucionario-y-otras.html
http://www.ciudadanosmundo.com/2012/01/jesus-el-revolucionario-y-otras.html
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distinto al nuestro. Les trataban bien. Primero, poseer un ser humano es inmoral, al margen del trato. 

Segundo, veamos qué dice este otro pasaje: 

Levítico 25:44-45 «Si alguien hiere a su siervo o a su sierva con una vara, y muere bajo su mano, será 

castigado. Sin embargo, si sobrevive uno o dos días, no se tomará venganza, porque es propiedad 

suya». 

Un trato magnífico sin duda: ¡Se te castigará si hieres a tu esclavo... a menos que sobreviva uno o dos 

días! Entonces no pasa nada y todos contentos.  

 

La Biblia, particularmente el Antiguo Testamento, está repleta de pasajes similares en los que Dios 

apoya directamente el sacrificio humano (Génesis 22:1-18, Éxodo 13:2), la violación sexual con el 

castigo de la victima (Deuteronomio 21:10-14, Deuteronomio 22:28-29), la esclavitud sexual (Éxodo 

21:7-11), la muerte de aquellos que ignoran a los sacerdotes (Deuteronomio 17:12), la muerte de los 

adivinos (Levítico 20:27), la muerte de aquellos que golpeen a sus padres (Éxodo 21:15), la muerte de 

adúlteros y fornicadores (Levítico 20:10, 21:9), la muerte de creyentes de otras religiones y de ateos 

(Éxodo 22:19, 2 crónicas 15:12-13), la muerte de aquellas que no lleguen vírgenes al matrimonio 

(Deuteronomio 22:20-21) y otras muchas torturas y muertes por razones ridículas. Ante todo, Dios 

quiere que matemos. 

 

Es ahora que los cristianos progresistas ponen los ojos en blanco y replican de forma 

condescendiente: «¡Pero hombre, ese es el Antiguo Testamento! ¡Jesús abolió esas prácticas 

bárbaras!». En efecto, muchos ven a Jesús como un personaje revolucionario que transmite un 

mensaje de amor. Tanto esta percepción como la idea de que abolió las leyes antiguas están 

profundamente equivocadas. De hecho, según el Nuevo Testamento Jesús viene a hacer cumplir los 

antiguos mandamientos y además no deja lugar a la interpretación personal: 

Mateo 5:17-18 «No piensen que he venido para poner fin a la Ley o a los Profetas; no he venido para 

poner fin, sino para cumplir. Porque en verdad les digo que hasta que pasen el cielo y la tierra, no se 

perderá ni la letra más pequeña ni una tilde de la Ley hasta que toda se cumpla». 

2 Pedro 1:20-21 «Pero ante todo sepan esto, que ninguna profecía de la Escritura es asunto de 

interpretación personal, pues ninguna profecía fue dada jamás por un acto de voluntad humana, sino 

que hombres inspirados por el Espíritu Santo hablaron por Dios». 

Jesús también impone leyes concretas y en casos como el adulterio supera al Antiguo Testamento 

tanto en la sensibilidad del pecado como en el castigo: ya no solo debes morir por cometerlo, sino que 

por siquiera pensar en cometerlo irás al infierno para toda la eternidad a menos que te mutiles. Los 

próximos pasajes son palabras de Jesús: 

Marcos 7:10 «Porque Moisés dijo: "Honra a tu padre y a tu madre", y "el que hable mal de su padre o 

de su padre, que muera"». 
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Mateo 5:27-30 «Ustedes han oído que se dijo: "No cometerás adulterio". Pero Yo les digo que todo el 

que mire a una mujer para codiciarla ya cometió adulterio con ella en su corazón. Si tu ojo derecho te 

hace pecar, arráncalo y tíralo; porque te es mejor que se pierda uno de tus miembros, y no que todo tu 

cuerpo sea arrojado al infierno. Y si tu mano derecha te hace pecar, córtala y tírala; porque te es mejor 

que se pierda uno de tus miembros, y no que todo tu cuerpo vaya al infierno». 

Mateo 10:34-38 «No piensen que he venido a traer paz a la tierra; no he venido a traer paz, sino 

espada. Porque he venido a poner al hombre contra su padre, a la hija contra su madre y a la nuera 

contra su suegra [...]. El que ama al padre o a la madre más que a Mí, no es digno de Mí; y el que ama 

al hijo o a la hija más que a Mí, no es digno de Mí. Y el que no toma su cruz y sigue en pos de Mí, no 

es digno de Mí.». 

Muchos se sorprenderán ante estas barbaridades. Seguro que tenéis alguna Biblia cerca: podéis 

comprobar vosotros mismos que ninguna de estas citas está sacada fuera de contexto, ninguna 

exagerada en su traducción. De hecho, la mayoría son traducciones nuevas que pretenden aliviar el 

barbarismo original. Los cristianos conservadores son tan quisquillosos como sus adversarios al 

escoger pasajes que les agraden y los cristianos liberales ignoran que su visión de Jesús no podía 

estar más lejos de la verdad bíblica. Este es el resultado inevitable de una religión en la que la mayoría 

de adeptos no ha leído el texto en el que se originan sus creencias. Ya lo dijo el ex-reverendo Donald 

Morgan:  

«Una lectura y comprensión completas de la Biblia  

son el camino más seguro al ateísmo». 
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10.- AS BENAVENTURANZAS 

 

 
10. 1.- LAS BIENAVENTURANZAS 

 

Lucas 6:20-23 

Bienaventuranzas 

BIENAVENTURADOS LOS POBRES DE ESPÍRITU PORQUE DE ELLOS ES EL REINO DE LOS CIELOS 

BIENAVENTURADOS LOS MANSOS, PORQUE ELLOS POSEERÁN EN HERENCIA LA TIERRA 

BIENAVENTURADOS LOS QUE LLORAN, PORQUE ELLOS SERÁN CONSOLADOS 

BIENAVENTURADOS LOS QUE TIENEN HAMBRE Y SED DE JUSTICIA, PORQUE ELLOS SERÁN 

SACIADOS 

BIENAVENTURADOS LOS MISERICORDIOSOS, PORQUE ELLOS ALCANZARÁN MISERICORDIA 

BIENAVENTURADOS LOS LIMPIOS DE CORAZÓN, PORQUE ELLOS VERÁN A DIOS 

BIENAVENTURADOS LOS QUE TRABAJAN POR LA PAZ, PORQUE ELLOS SERÁN LLAMADOS HIJOS DE 

DIOS 

BIENAVENTURADOS LOS PERSEGUIDOS POR CAUSA DE LA JUSTICIA, PORQUE DE ELLOS ES EL REINO 

DE LOS CIELOS 

BIENAVENTURADOS SERÉIS CUANDO OS INJURIEN Y OS PERSIGAN Y DIGAN CON MENTIRA TODA 

CLASE DE MAL CONTRA VOSOTROS POR MI CAUSA 

ALEGRAOS Y REGOCIJAOS, PORQUE VUESTRA RECOMPENSA SERÁ GRANDE EN LOS CIELOS; PUES 

DE LA MISMA MANERA PERSIGUIERON A LOS PROFETAS ANTERIORES A VOSOTROS 

 

 

 

http://es.wikipedia.org/wiki/Evangelio_de_Lucas
http://es.wikipedia.org/wiki/Evangelio_de_Lucas
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10. 2.- AS BENAVENTURANZAS DE “O CATECISMO DO 
LABREGO” 

 

As Benaventuranzas 

 
As Benaventuranzas son oito 

 

1. Benaventurados os probes, porque serán tratados como bestas de arrieiro. 

2. Benaventurados os mansos, porque todo o mundo mallará neles. 

3. Benaventurados os que choran, porque mamarán. 

4. Benaventurados os que teñen fame e sede de xustiza, porque os fartarán de presidio e de 
costas. 

5. Benaventurados os misericordiosos, porque os amolarán canto poidan. 

6. Benaventurados os limpos de corazón, porque tamén estarán limpos de faltriqueira. 

7. Benaventurados os pacíficos, porque todos lles farán a guerra. 

8. Benaventurados os que padecen persecución pola xusticia, porque, ademais de ir á cadea, 
pagarán as costas. 

 

P.-¿Que dixemos agora? 

R.-Oito verdás grandes como oito pas de centeos. 

P.-¿Quen son os probes? 

R.-Os coitados labregos, que non saben o que é un día de fartura. 

P.-¿Quen son os mansos? 

R.-Somos tamén nosoutros, porque nos amansan a fungueirazos. 

P.-¿Quén son os que choran? 

R.-Os que saben pidir a tempo e baixarse a todo o mundo pra lograr o que cobizan. 

P.-¿Onde mamarán? 

R.-Na ubre do presupuesto. 

P.-¿Quen son os que teñen fame e sede de xusticia? 

R.-Os que non teñen padriño. 

P.-¿Quen son os misericordiosos? 

R.-Catro pipiolos que non saben con quen aran. 

P.-¿Quen son os limpos de corazón? 

R.-Os que nunca foron nada nin tiveron xeito pra emporcar as maus. 

P.-¿Quen son os pacíficos? 

R.-Os bois e nosoutros. 

P.-¿Quen son os que padecen persecución pola xusticia? 

R.-Os que lle fan a contra ós que mandan. 

 

Pequeno anaco de O Catecismo do Labrego, de Valentín Lamas Carvajal 

 

(E non olvidemos que esto foi escrito alá polo 1889, aínda que non o creades) 

 

 

 

 

http://www.iberlibro.com/9788475074429/Catecismo-Labrego-Outras-Prosas-Lamas-8475074421/plp
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10. 3.- AS BENAVENTURANZAS ANTIEVANXÉLICAS 

 

As Benaventuranzas antievanxélicas 

PLÁCIDO LIZANCOS Aínda que, segundo o dito, bis repetita prace non falaremos de Santo Tomé, patrono 

dos mestres e bachareis, nin de Ghandi, nin de Martín Luther King, personaxes nos que, aínda sempre de 

actualidade, podemos caer repetitivamente falando outra vez deles, como nestes días témolo visto noutros 

medios. Sempre, son actualidade.  

 

Falaremos das "Benaventuranzas" pero "antievanxélicas".  

 

Na linguaxe corrente a palabra benaventuranza expresa unha felicidade perfecta. E aínda que no 

vocabulario bíblico teña un significado máis extenso implica tamén a seguridade da felicidade ou da dita 

(dicha, felicidade).  

 

Coas benaventuranzas comeza o famoso sermón da Montaña, a proclamación da Nova Lei do pobo de 

Deus.  

 

E agora "anti" da preposición grega "anti" contra, expresa oposición e protección contra. Así anticatólico 

"que é contrario ó catolicismo". E a B. Lambert deulle por escribir (Las bienaventuranzas antievangélicas y 

la cultura hoy) que vos traslado aquí. Todas elas cheas de IRONÍA contrarias ás de Xesús.  

 

Cando nos expresamos con ironía, dicimos o contrario do que pensamos. A ironía debe ser empregada con 

prudencia: trátase dun instrumento agresivo que pode ferir con máis forza que a expresión directa. De aí 

que a ironía poida causar inimizade. Grandes escritores irónicos, como Góngora, Quevedo, Larra ou Valle-

Inclán tiveron grandes adversarios pola súa mordacidade, pero é un recurso expresivo admirable.  

 

A ironía das benaventuranzas seguintes paréceme máis ben un desexo de se liberar o autor da cólera que 

se sente. Aquí hai excesivas ironías:  

 

1- Ditosos aqueles que atesouran sen fin, os que adoran o diñeiro, os que gardan para si, os que erguen 

murallas arredor da súa vida e cultivan a súa autonomía sen amor. Ditosos os ricos, individuos ou nacións, 

ricos no moito e no pouco, en bens, en poder, en saber, que fan do egoísmo unha regra sagrada. Ditosos 

todos estes, porque o reino da Terra é seu.  

 

2- Ditosos os violentos, os dominadores, os rabiosos, os tiranos. Ditosos os que non pensan máis ca en 

meteren no cárcere ós seus próximos e en gardalos alí polo seu propio interese. Ditosos aqueles para quen 

o seu éxito se apoia nunha morea de vítimas. Acadarán todo o que querían, a saber, posuirán a terra. 3- 

Ditosos os antiaflixidos, os que sistematicamente se negan a sufrir, os que combaten a aflición coa 

despreocupación, o pracer e o riso. Ditosos os que foxen deles mesmos. Ditosos todos os que poñen a súa 

tranquilidade a salvo e senten terror dos problemas. 4- Ditosos os que esmagan ós máis, baixo a súa 

inxustiza, os homes insensibles á culpa e ó arrepentimento.  

 

5- Ditosos os antimisericordiosos que nunca lle dan a ninguén unha oportunidade ou que o fan só por 

interese... ditosos os homes insensibles, impenetrables, inaccesibles, os homes inatacables, os homes que 

se recrean no que destruíron e non queren reconstruír o que derrubaron. Ditosos os arribistas, os que fan 

carreira, os que manexan continuamente os cóbados para faceren retroceder ós demais. Ditosos todos 

estes porque serán lobos entre lobos. 6- Ditosos os homes do disimulo, os homes con careta, os homes que 

se achegan ó próximo cun puñal detrás do lombo, os homes artificiais que se cren uns personaxes, os 

homes que teñen sempre unha cara oculta como a lúa distinta da que se ve.  

 



61 
 

7- Ditosos os que dividen, os que fomentan a disensión, os promotores de guerras, os que sementan as 

discordias, os espíritos turbulentos, os escorpións.  

 

8- Ditosos os homes que perseguen ó seu próximo, ditosa a clase social que domina sobre toda a 

sociedade, bloquéaa, aprovéitase da situación inferior dos demais, colle como reféns ós que se atopan por 

debaixo dela. Ditoso do que se burla dos dereitos humanos. Ditoso o réxime que non tolera a oposición. 

Ditosos todos estes, porque lles pertence o Reino da terra. 

 

 

 

 


